

DE NUESTRA MARINA DE GUERRA

Proyectos y realidades

Continuamos recibiendo artículos sobre la Marina de guerra española. Extractaremos unos y publicaremos otros. Nuestro ilustrado colaborador señor Cervera, entretanto, irá en estas columnas estudiando el problema a fondo y metódicamente.

La reconstitución naval de España, en cuanto a la marina de guerra se refiere, data de aquella memorable sesión pública del Congreso, celebrada en febrero de 1907, si no recuerdo mal, en la que el verbo elocuente de Maura, a la sazón presidente del Consejo y jefe indiscutido del partido conservador, arrancó de todos los sectores de la Cámara, vibrantes y sentidos discursos de aquiescencia para la concesión de créditos, a fin de comenzar a construir una escuadra.

Así nació la ley Ferrándiz, de 7 de enero de 1908, por la que las Cortes votaron 200 millones de pesetas para obras y construcciones navales, lo único que nuestros políticos habían hecho en pro de la Marina desde hacía más de un siglo, a pesar de las modestas proporciones de aquella, que no era, según palabras del propio Maura, más que un jalón puesto en el largo camino a recorrer para que la Patria tuviese asegurada su defensa marítima.

Posteriormente, siendo ministro de Marina don Amalio Gimeno, en 1913, confeccionó nuevo proyecto de construcciones navales, que por vicisitudes de la política no alcanzó estado legislativo, lo mismo que el de don Augusto Miranda, en 1914, que el propio autor retiró para modificarlo, en vista de las enseñanzas que la guerra proporcionara.

El sabio y malogrado almirante Miranda consiguió ver aprobado su segundo proyecto, convertido en la ley de 17 de febrero de 1915, como antes había logrado de las Cámaras la concesión de un crédito de 15 millones para la construcción del crucero rápido Reina Victoria Eugenia, hoy próximo a entrar en servicio.

Todos los buques de guerra que posee España pueden agruparse en tres series: los de la ley Miranda, los construidos según la ley Ferrándiz, y los existentes antes de ésta, algunos de ellos supervivientes de la guerra con los Estados Unidos.

Como los españoles en general no suelen estar muy enterados de las cosas navales, ni de fuera ni de dentro de casa, que no en balde se llama aquí «hablar de la mar», al tratar de asuntos vanales o desconocidos, creemos que interesarán a los lectores de EL DEBATE el conocimiento, aunque sea somero, de lo que es hoy la flota militar española en cuanto a material, ya que este diario tan acertadamente está dando nota de actualidad a la cuestión mundial, que en Inglaterra han planteado como polémica los partidarios del gran buque de combate y los del sumergible, asunto que reviste además interés nacional, porque se trata de confeccionar un nuevo plan de construcciones navales, plan prematuro, en mi concepto, por las razones que luego expondré a mis lectores.

He aquí la lista de buques anteriores a la ley Ferrándiz, que en conjunto y separadamente, carecen de valor militar, y no tendrían aplicación ninguna en caso de guerra, ni casi prestan servicios estimables en época de paz, salvo algunos cañoneros útiles para las funciones de guardacostas: el viejo Pelayo, de 8.980 toneladas, botado al agua en 1887, es el decano de los buques grandes de nuestra Armada. Siendo Mr. Loubet presidente de la República francesa, exclamó al verle en una revista naval, celebrada en Tolón «Encore le «Pelayo»? Toujours le «Pelayo!» Y era en 1901.

El Carlos V, botado en 1895, desplaza 10.062 toneladas y con el anterior formó en la escuadra de Cámara, destinada el año 98 a combatir con los norteamericanos, y a la que Inglaterra no permitió pasar el canal de Suez. Los cruceros Princesa de Asturias y Cataluña, de 7.500 toneladas, entraron en servicio después de nuestra guerra; el Reina Regente, actual escuela de guardias marinas, pero con deficientes condiciones de alojamiento, es el más moderno de este grupo de buques, pues se botó al agua en 1906; desplaza 5.871 toneladas. El Rio de la Plata, de 1.949 toneladas, fue botado en 1898, y el Estremadura, de 2.134 toneladas, es del año 1900.

Los destroyers Terror (que figuró en la escuadra de Cervera, y se salvó del desastre de Santiago por la averías, que le obligaron a refugiarse en Martinitica), Proserpina, Audaz y Osado (que formaron en la escuadra del almirante Cámara) desplazan 460 toneladas. Ningún buque de su clase y de su edad existe en las flotas extranjeras. Inglaterra ha dado de baja todos los anteriores al año 1914, y Francia está desarmando los de fecha anterior a la guerra. Pero el caso de longevidad de nuestros cuatro cazatorpederos no es nada, comparándolo con los dos torpederos de «41» (ex Halcón), de 127 toneladas, y «45» (ex Haba-

na), de 86 toneladas, botados en 1887 y 1886. Los cañoneros en servicio que datan de ese período son: Infanta Isabel, 1.155 toneladas, del año 85; Marta de Molina, Bazán y Marqués de la Victoria, de 823 toneladas; Marqués de Molins, de 569; Cortés y Balboa, de 300, y el veterano Mac-Mahón, de 115. El Giraldot, de 2.450 toneladas, botado en 1894, sirve de comisión de estudios oceanográficos; el Urania, de 801, construido en 1895, como yate del señor Reour, y regalado a la Armada por su dueño, lleva a bordo la Comisión hidrográfica; la Nautilus, del año 1868, es escuela de cabos de mar.

Con este conjunto heterogéneo de navas, nos sorprendió la era del dreadnought, que forma época en los fastos de las marinas militares. El acorazado inglés de ese nombre, caracterizado por la unidad de calibre en las piezas grandes de artillería, dió la pauta a las construcciones navales de todo el mundo. Antes del dreadnought, los más poderosos acorazados montaban sólo cuatro cañones de 305 milímetros, y el acorazado británico 10, suprimiéndose los de calibre medios, que luego ya aparecieron en los superdreadnought.

Y la ley Ferrándiz nos puso a tono con la moda universal. Entonces los submarinos todavía se hallaban, en cuanto a su eficiencia, en categoría hipotética. Según dicha ley, se han construido tres acorazados de 15.700 toneladas y 19,5 millas de andar, artillados con ocho piezas de 305 milímetros cada uno, con arreglo a un tipo tan bien estudiado, que dada la relativa economía de su coste, menor de 43 millones cada acorazado, por la distribución de su artillería, que puede disparar toda ella por cada costado, mereció unánimes elogios fuera de España.

Pero la lentitud de su construcción, los ha convertido en viejos antes de estar terminados. En 1908 eran casi la última palabra en su clase, y hoy pertenecen a un tipo anticuado, pues las marinas modernas han retirado del servicio a sus contemporáneos. Inglaterra ha dado de baja de las listas de su flota a todo acorazado artillado con cañones de 305, y las demás grandes potencias navales, Estados Unidos, Japón, Francia e Italia, están imitando rápidamente ese ejemplo. Hay que tener presente que el España se botó al agua en 1912, el Alfonso XIII en 1913 y el Jaime I, en 1914, pero aún no está listo, pues le falta montar la artillería gruesa.

Según la ley Ferrándiz, se han construido además tres destroyers, 22 torpederos y siete cañoneros.

Los destroyers se llaman Villamil, Cadarso y Bustamante, en memoria de tres marinos héroes y víctimas de la epopeya de 1898, y desplazan 350 toneladas. Ya resultan anticuados, en comparación de los modernos destroyers, por su pequeño tamaño y escaso andar. Los torpederos son de 180 toneladas y están señalados con números correlativos, del 1 al 22. Ante el progreso del sumergible, el tipo de torpedero ha pasado en absoluto a la historia, y los dos últimos nuestros aún no están terminados.

Los cañoneros son los Recalde, Laya, Bonifaz y Lauria, de 800 toneladas y muy corta velocidad, y los guardapescas Delfín, Dorado y Gaviota.

JUAN B. ROBERT

EN ITALIA

Población sublevada

Se proclama la república y se cortan las comunicaciones

ROMA, 26.—Según el diario «Don Quichotte», los aldeanos de Fontoviva, en la provincia de Parma, han proclamado la república y destituido de todos los cargos y funciones de carácter público a todos los propietarios.

Las comunicaciones telefónica y telefónica han sido cortadas, y todos los medios de transporte se han prohibido en el territorio de la flamante república.

FRACASA UN INTENTO DE HUELGA ROMA, 26.—La huelga decretada por los grupos socialistas en Módena y Bolonia, a consecuencia de los disturbios entre socialistas y fascistas, ha fracasado completamente ante la actitud del grupo parlamentario del partido, que ha ordenado la reanudación del trabajo.

La dirección del partido socialista se ha reunido ayer en Roma para discutir la posibilidad de proclamar una huelga general de protesta en toda Italia. La proposición no ha obtenido éxito.

UN ROBO

EN CASA DE GIOLITTI

ROMA, 26.—Telegrafían de Turín al diario «Don Quichotte» que un grupo de rateros penetró en la finca que posee en Cavour el señor Giolitti, llevándose un cuadro de gran valor, muchos recuerdos de carácter personal y varios documentos pertenecientes al presidente del Gobierno. El señor Giolitti se halla actualmente en Roma.

BELGICA

El embajador español

La presentación de credenciales

BRUSELAS, 26.—El marqués de Villalobar, que ha sido promovido al rango de embajador de España en Bruselas, presentará mañana al rey Alberto las cartas que le acreditan como tal en Bélgica. Será conducido a Palacio en una carroza de la Corte, que irá escoltada por un destacamento de Caballería, y al llegar a Palacio, se rendirán al nuevo embajador honores militares.

En ausencia del señor Jasparr, ministro de Negocios Extranjeros, el primer ministro, señor Carton de Wiart, será quien presente al rey Alberto al embajador de España.

Al terminar esta audiencia, el marqués de Villalobar será recibido por la Reina.

SOCIALISMO SUIZO

Contra la III Internacional

25.324 votos contra 8.724

BERNA, 26.—He aquí el resultado definitivo de la votación realizada en el partido Internacional de Moseú. En contra de la adhesión, 25.324 votos, socialista suizo acerca de la adhesión a la y en pro, 8.724.

UNA ENTREVISTA CON EL REY VÍCTOR MANUEL III

Expresó a nuestro embajador cerca del Quirinal mi deseo de visitar al Rey de Italia. El marqués de Villalobar, cuya exquisita amabilidad es bien conocida, se apresuró a complacerme, y realizadas las oportunas gestiones llegó a los dos días una misiva del prefecto de Palacio. La carta, entre las fórmulas acostumbradas, contenía estas palabras: domani Venerdì 31 corrente al Quirinale alle ore dieci e trenta. No había de finalizar el año 1920, y en el preciso día de San Silvestre, sin que yo tuviera el alto honor de saludar al Monarca italiano.

Se alza el palacio del Quirinal frente a un magnífico obelisco flanqueado por dos grupos escultóricos de tamaño colosal, los cuales representan dos aurigas que detienen en su carrera el ímpetu de bríos corceles; las estatuas son de mérito tan extraordinario que muchos arqueólogos las estiman originales griegas. El palacio es obra de varios arquitectos; fué un tiempo residencia de la corte pontificia; sus enormes proporciones dan idea de grandezza, pero el conjunto no posee los atractivos estéticos de otros edificios romanos.

A las diez en punto mi vehículo atravesaba la entrada del palacio de los Reyes de Italia. Un estafiere de cascaca roja, alto bastón dorado y negro bicorneo con orla de plumas blancas detiene mi carruaje. «Audience privada»—pregunta. Contesto afirmativamente y desciendo del coche dispuesto a subir amplia escalera cubierta de multitud alfombra.

Tres corta ascensión corta estafiere me indica un salón de ricos tapices; a los pocos pasos se abre una puerta y dos amables militares vestidos de uniforme se adelantan, me estrechan la mano y pronuncian sus nombres.

En animada conversación averiguo que el más joven de mis interlocutores es marino, y el otro general de Infantería. El marino, alto, delgado, de correctas facciones y pelo negro rizado, es un entusiasta de España; ha visitado nuestras costas levantinas y andaluzas y conoce Mallorca, donde trabó amistad con oficiales de la Marina de guerra española; recuerda el apellido Montojo y habla con calor de las afiduidades de raza y de la hospitalidad hispana.

Mi escaso conocimiento de los distintivos italianos hace que incurra en un error que el general rectifica al momento. Es un militar encanecido en la lucha; bajo de cuerpo, pero fornido y la faz sonrosada; menos expansivo que su compañero, sus palabras son medidas, pero siempre oportunas. Discurso acerca del uniforme de campaña del Ejército español. Por incidencia se habla del Estado Mayor, y resulta, que en Italia existe el mismo pleito de las Escuelas Superiores de Guerra españolas. «Tutto il mondo è paese»—dice el general.

Momentos después aparece el prefecto de Palacio, conde Borea d'Olmo, vestido de americana. Las presentaciones de ritual, y la conversación se generaliza. A los pocos minutos todos hablabamos como si fuéramos amigos antiguos. Encanta la sencillez y la amabilidad de esta corte, sin boato ni ceremonias.

El ministro de los Estados Unidos sale de la estancia regia; instantes después entro en elegante salón. A pocos metros de la puerta se halla su majestad. Doy unos pasos; una mano cordial acoge la mía y el Rey me invita a sentarme.

Victor Manuel III es un monarca de atrayente figura. Es de regular estatura, su cuerpo bien proporcionado sostiene una cabeza de inteligente expresión. Orla su labio superior espeso bigote casi blanco; en su cabaza promedian las canas en lucha con los cabellos negros que todavía quedan. Son las huellas de las hondas preocupaciones de estos cuatro últimos años; el Rey está prematuramente envejecido. Sin embargo, su aire es jovial; las penas han pasado y hoy la visión alegre de la victoria le sonríe.

Vestía el uniforme gris de la Infantería italiana. Se sienta en el centro de un sofá; lo hace de manera original, replegada la pierna y sentado sobre un pie; el otro cuelga vertical hacia el suelo.

«¿Profesor de Universidad?» «Sí, de la Universidad de Madrid.» «¿Y de qué asignatura?» «Historia de España.»

«Ah, qué hermosa es la historia española! Los archivos españoles deben contener riquezas aún inexploradas. Recuerdo que Napoleón llevó a París desde Simancas los documentos referentes a Manuel Filiberto, duque de Saboya, el vencedor de San Quintín.»

«El gran amigo de España.» «En Turín se conservan sus memorias.» «Su majestad es muy aficionado a esta clase de estudios y en particular a la Numismática. Conocida es la compilación debida a la real iniciativa y titulada Corpus Nummorum italicorum.»

«Es un estudio muy interesante. Hay monedas antiguas que dan noticia de acontecimientos; ya cuando se llega a la Edad Media la abundancia de otras fuentes no hace tan útil el empleo de las monedas como manifiesto informativo. De Cerdaña las hay curiosísimas de la época española de los Felipes; son de un cuño basto; en cambio, las medievales aragonesas de la isla presentan caracteres artísticos muy apreciables.»

«Asombraba oír al Soberano hablar con una seguridad y una competencia pasmosas, intensificando la mirada de sus ojos grises y sonrientes.» «Existen—le dije—relaciones muy estrechas entre personajes de la casa Saboya y las familias reinantes en España. El director de la Real Academia de la Historia, marqués de Laurencia, ha publicado, no hace mucho, un estudio de una princesa de Carignano.»

«De cuál de ellas?» «Y Victor Manuel, con una prodigiosa memoria, enumeró todas las princesas de Carignano que habían existido.» «Estaba casada con un Austria español—añadió.» «Ah, los enlaces no los sé; pero si estuviera aquí mi hijo se los diría, él los sabe. Pronunció el Rey estas palabras con una sencillez encantadora; el Soberano democrático no dijo el Principe, sino mio figlio, con toda la ternura paternal, sin mezcla de títulos de elevadísima jerarquía.»

El señor Dato, encargado del Poder

Hoy realizará algunas gestiones encaminadas a la formación del nuevo Gobierno.—Después irá a Palacio

Parece terminada la crisis. De nuevo asume el Poder el señor Dato, y hoy, seguramente, llevará a Palacio la lista de sus colaboradores. Y ahora preguntamos: ¿por qué y para qué ha hecho el señor Dato esta crisis? Nosotros no sabemos responder. Y no se burle el lector de nuestra poca perspicacia, porque idéntica pregunta se hacen, y tampoco aciertan a responder, muchos de los hombres eminentes que anteayer y ayer fueron llamados a consulta por el Rey.

Ayer, analizando el resultado de las primeras consultas, afirmábamos que si el propósito del señor Dato al declarar la crisis fué conseguir de los jefes de grupo, en la cámara regia, el voto de confianza que de ellos no obtuvo en el Congreso, no sólo había fracasado en tal intento, sino que la estabilidad de su Gobierno había sufrido nuevo golpe; por que en el Congreso nadie pidió su cese, y esto, precisamente esto, lo pidieron ayer los señores Cierva y Cambó y, en alguna hipótesis, don Melquiades Alvarez. En cuanto a los consultados anteayer, a nuestro aludido artículo nos remitimos.

Herido y débil estaba el Gobierno desde que se inició la huelga de funcionarios; desde ayer lo está más. Y de nuevo preguntamos: ¿para esto se hizo la crisis? Es claro que no; pero entonces, ¿para qué? ¿Con qué fin?

El resumen de lo tramitado ayer es breve. Por la mañana fué Dato a Palacio: no hizo declaraciones de interés. Fueron consultados por el Rey: el señor Villanueva, favorable a la continuación del señor Dato; el señor Alba, que espuso idéntico criterio; el señor Cierva, defensor ante el Rey de una concentración conservadora; el señor Cambó, que abogó por un Gobierno de capacidades; el señor Alvarez, propicio a que el señor Dato siga en el Poder, a condición de que explique en el Parlamento la inexplicable crisis presente, y, en otro caso,

LA CRISIS

Las consultas

Villanueva

Debe continuar Dato con el apoyo de los afines y la benevolencia de todos los gubernamentales.

El ex presidente del Congreso, señor Villanueva fué el primero en acudir ayer mañana a Palacio.

Salió de la Cámara regia a las once y veinte minutos. A preguntas de los periodistas manifestó que su criterio está en absoluto identificado con el de su jefe político, marqués de Alhucemas, y en este sentido había aconsejado la continuación del señor Dato en el Poder con el apoyo de las fuerzas afines y la benevolencia de los gubernamentales. Añadió que creía esta solución como la única viable.

Cierva

Nos hallamos dispuestos a apoyar a un Gobierno conservador que borre las consecuencias de los errores cometidos.

A las once y cuarto llegó a Palacio el señor Cierva.

Preguntó a los periodistas quienes habían estado antes que él, y como le interrogaron sobre su opinión en la situación política, dijo: «Luego se lo diré a ustedes. Ya saben que yo soy sencillo y claro.»

Foco después de una hora, salió el señor Cierva, facilitando la siguiente nota oficiosa: Mi opinión sobre la huelga de los funcionarios consta con mis actos más aún que con mis palabras. El 21 de marzo de 1918 acreditó la firmeza de mis convicciones y el rendimiento de otros elementos públicos a circunstancias que sin duda consideraron insuperables. Ahora he mantenido la misma actitud; he procurado evitar el conflicto y he ofrecido apoyo al Gobierno, suspendiendo el combato. He condenado la huelga, pero he expuesto mi juicio contrario al real decreto que originó el conflicto; que no es lícito invocar la justicia sin aplicarla a todos.

El Gobierno dimisionario fracasó en su empeño de obtener una mayoría parlamentaria combatiendo y pensando destruir fuerzas conservadoras de arraigo en el país. Pero en las Cámaras existen verdaderas mayorías de la misma significación política que responden con exactitud al estado de la opinión pública. El régimen parlamentario ha de practicarse ahora con mayor lealtad que nunca, porque en vano se pretenderá sustituirlo de pronto por órgano alguno de poder que tenga mayor autoridad e inspire mayor respeto.

Ni un momento ha de perderse en constituir un Gobierno que tenga el apoyo de esas mayorías y prepare la obra necesaria para atajar males que pueden traer la anarquía a España. El patriotismo debe ser la norma de los hombres políticos y para ello han de imponerse toda clase de sacrificios. Nos hallamos dispuestos a dar ejemplo, apoyando a un Gobierno conservador que borre las consecuencias de los errores cometidos y dé al país la sensación de que ha de someter al imperio de las leyes a todos los ciudadanos, a los grandes como a los pequeños y ha de resolver los inaplazables problemas nacionales pensando en el interés público y la necesidad de asegurar la paz interior y el progreso de España.— Juan de la Cierva.

Alba

Estimando que no existe motivo para la crisis, aconsejé a su majestad, la continuación del actual Gobierno.

A continuación del señor Cierva, conferenció con el Monarca el señor Alba. Al salir, dijo que por la tarde facilitaría una nota oficiosa conteniendo los extremos de su consulta.

La nota a que se refieren las anteriores líneas, dice así: «Ha deplorado el señor Alba ante su majestad, la gravedad del actual momento político, surgido cuando la república no se ha llegado a la constitución definitiva del Congreso. En tal ocasión, ha recordado al Rey su juicio y su voto, resultante de contrarios a la disolución de las últimas Cortes y de las anteriores, señalando, una vez más, con motivo tan notorio, la conveniencia de que no se acuda a las dificultades cuando éstas surgen, y apenas si el parecer de los hombres públicos puede lograr otra cosa que subrayarlas, sino en momento hábil para prevenir sus causas y hacer posible y eficaz el remedio.»

En cuanto al conflicto del día, el jefe de la izquierda liberal no halla congruencia entre la actitud de las minorías todas en el debate del Congreso y la resolución del señor Dato, de plantear la crisis.

Clara y concretamente fijó su actitud la minoría de la izquierda en la proposición escrita que hubo de someterse a la Cámara y en el discurso pronunciado en su apoyo por el mismo señor Alba. Este, pues, no ha hecho otra cosa que repetir sus conceptos y la razón de su propuesta ante el Soberano.

Y como no creo, por todo lo dicho, que exista motivo para la crisis; y como considero que es un deber ineludible en el señor Dato mantenerse en el Gobierno, delante de unas Cortes que él tan tenazmente quiso convocar, mientras del Parlamento no salgan votos o situaciones que evidentemente imposibiliten su vida ministerial, el señor Alba ha aconsejado a su majestad la continuación en la Presidencia del propio señor Dato, evitando ahora y después hasta donde en lo humano quepa la multiplicación de actual Parlamento, mientras no llegue el momento de someter a fondo la obra de la izquierda que

EL TIEMPO (Datos del Observatorio) Madrid.—Altura barométrica: 711,1; temperatura, a la sombra: máxima, 9,8; mínima, menos 0,1.

En las demás regiones: máxima, de 20, en Málaga; mínima, de menos 7, en Cuenca.

Máxima lluvia en milímetros: 2, en Lugo.

Estado general del tiempo: Por el Norte de las islas británicas pasa una borrasca que, aun siendo lejana, modifica el buen tiempo que se venía disfrutando en la Península ibérica.

Aumentó considerablemente la nubosidad, y son muy frecuentes las nieblas. Tiempo probable: Región N. W. y cantábrica: vientos moderados de la región del Oeste y lluvias; Centro: vientos flojos y moderados, de dirección variable, y tiempo inseguro; resto de España: vientos flojos, de dirección variable, y buen tiempo.

Victor Manuel III es en su vida privada un honrado burgués. Ha renunciado a parte de su lista civil, en beneficio del pueblo italiano; edificó al erario público casi todos sus palacios, y habitualmente no vive en el Quirinal, edificio demasiado fastuoso para sus gustos sencillos; mora en villa Saboya, elegante hotelito en las afueras de Roma, donde se desliza su feliz existencia entre sus hijos. Dedicó a la vida de hogar y de familia los momentos de libertad, después de haber cumplido sus deberes de soberano constitucional.

Antonio BALLESTEROS Y BERETTA

INDICE-RESUMEN

Crónica exterior (Criterios opuestos), por «Armando Guerras»... Pág. 3

Frustrias (Un caso de conciencia), por Carlos Luis de Cuenca... Pág. 3

Fruta de Aragón (El salmón de Alagón), por G. García-Arista y Rivera... Pág. 3

Cartas de Italia (La escisión socialista), por P. Mattei Gentili... Pág. 3

Del campo social (Tercer Circulo de Estudios de la A. C. N. de F.)... Pág. 4

Deportes (Marcha libre de 100 kilómetros), por K... Pág. 4

Lotería Nacional (El sorteo de ayer)... Pág. 5

Crónicas de sociedad, por «El abate Farías»... Pág. 5

MADRID.—Continuaron las consultas en Palacio, acudiendo al regio alcazar los señores Villanueva, Cierva, Alba, Alvarez, Cambó, Gasset y Alcalá Zamora.

A última hora de la tarde el Rey llamó al señor Dato, encargándole de formar Gobierno.—El señor Dato aceptó el encargo, y hoy realizará diversas gestiones para constituir el Gabinete.—Después dará cuenta al Soberano del resultado de sus trabajos (pág. 1).

PROVINCIAS.—Ha sido clausurado en Huelva el Centro de dependientes de comercio y empleados mercantiles.—En Laviana (Oviedo) hicieron explosión varios petardos.—El gobernador de Sevilla ha ordenado la clausura de una imprenta donde se hacían los «carnets» para el Sindicato.—La Policía se incautó de 4.733 «carnets» y de 251.000 sellos.—La Benemérita detuvo al presidente del Sindicato de la construcción y al delegado de la sección de polvoristas.—En Barcelona fueron tiroteados tres individuos del Somatén (pág. 2).

Según agasajados los marinos ingleses en Ferrol.—El contralmirante permitió que sean visitados los barcos.—Han fundado en Coruña una escuadra inglesa y el crucero británico «Temeraire», escuela de guardias marinas.—A doce millas de la costa de Tarragona ha naufragado un latid, salvándose la tripulación (pág. 4).—En Salamanca han experimentado una notable baja todos los artículos de primera necesidad (pág. 3).

MARRUECOS.—Ha regresado a Melilla la Comisión militar española que, invitada por el general Aubert, fué a visitar la zona francesa.—Llegan agradecidos a las atenciones de que han sido objeto (pág. 2).

EXTRANJERO.—La población de Fontoviva (Italia) se ha sublevado, proclamando la república.—Los socialistas, que han votado contra la adhesión a la Tercera Internacional.—Inglaterra va a retirar sus fuerzas de Mesopotamia (pág. 1).—La Conferencia interlatina ha reconocido a Estonia y Letonia.—Se descubre un complot bolchevista en el Brasil.—Argentina prohíbe la importación de ganado bovino español.—Rumania ha reconocido al rey Constantino.—Se esperan en Alta Silesia 5.000 soldados italianos (pág. 2).

EL TIEMPO (Datos del Observatorio) Madrid.—Altura barométrica: 711,1; temperatura, a la sombra: máxima, 9,8; mínima, menos 0,1.

En las demás regiones: máxima, de 20, en Málaga; mínima, de menos 7, en Cuenca.

Máxima lluvia en milímetros: 2, en Lugo.

Estado general del tiempo: Por el Norte de las islas británicas pasa una borrasca que, aun siendo lejana, modifica el buen tiempo que se venía disfrutando en la Península ibérica.

Aumentó considerablemente la nubosidad, y son muy frecuentes las nieblas. Tiempo probable: Región N. W. y cantábrica: vientos moderados de la región del Oeste y lluvias; Centro: vientos flojos y moderados, de dirección variable, y tiempo inseguro; resto de España: vientos flojos, de dirección variable, y buen tiempo.

Victor Manuel III es en su vida privada un honrado burgués. Ha renunciado a parte de su lista civil, en beneficio del pueblo italiano; edificó al erario público casi todos sus palacios, y habitualmente no vive en el Quirinal, edificio demasiado fastuoso para sus gustos sencillos; mora en villa Saboya, elegante hotelito en las afueras de Roma, donde se desliza su feliz existencia entre sus hijos. Dedicó a la vida de hogar y de familia los momentos de libertad, después de haber cumplido sus deberes de soberano constitucional.

Antonio BALLESTEROS Y BERETTA

LA AGITACIÓN

SE DISUELVE EN ASTURIAS EL SINDICATO UNICO

Casi todos los gremios aceptan las bases patronales para volver al trabajo

En Sevilla es clausurada una imprenta incautándose la Policía de 4.733 "carnets" y más de 251.000 sellos de cotización

Alicante

POR DAR PARTICIPACION EN EL NEGOCIO, LOS SINDICALISTAS ATENTAN CONTRA UN PATRONO

ALICANTE, 26.—En la fábrica de aserrar maderas propiedad de don José Pérez ha estallado esta noche una bomba, colocada en una puerta del edificio.

Barcelona

INDIVIDUOS DEL SOMATEN TIRTEADOS. SUSCRIPCION PARA LA FAMILIA DEL SEÑOR ESPEJO.—DETENCION DE UN SOSPECHOSO

BARCELONA, 26.—Comunica la Guardia civil de Barcelona que en la Riera de Matamoros fueron tirteados tres individuos del Somaten por un grupo de cuatro sujetos, que se supone pertenecen al Sindicato único.

Se cruzaron de 25 a 30 disparos, sin consecuencias. —Ha quedado abierta una suscripción a favor de la viuda e hijos del inspector de Policía señor Espejo, recientemente asesinado.

Han encabezado dicha suscripción, el gobernador con 1.000 pesetas y el jefe de Policía con 500.

—En el vestíbulo del teatro del Liceo ha sido encontrado un objeto sospechoso, que se cree es un petardo.

—Ha sido llevado al Campo de la Bota para su examen.

Esta noche se suspendió la función.

BARCELONA, 26.—Se asegura, y a título de información lo transmito, que ayer tarde fué detenido en el Gobierno civil un sujeto bien vestido, que con mucha insistencia quería ver al gobernador.

Como infundiera sospechas a la Policía, fué cauchado, y se le ocuparon una pistola y dos cargadores.

Huelva

SE HA CLAUSURADO EL CENTRO DE DEPENDIENTES.

HUELVA, 26.—El gobernador ha clausurado el Centro de dependientes de comercio y de empleados mercantiles por infracción del reglamento de asociaciones.

Palencia

MITIN PROHIBIDO.—BUSCANDO SOLUCION A UNA HUELGA

PALENCIA, 26.—El alcalde de Villamarín ha prohibido un mitin que intentaban dar los socialistas, fundando su negativa en temores de que se alterase el orden público.

—El gobernador ha comenzado a gestionar la solución de la huelga de los obreros del campo de Paredes de Nava.

Sevilla

IMPRENTA CLAUSURADA

SEVILLA, 26.—El gobernador ha ordenado la clausura de una imprenta en la calle de Federico Castro, y del taller de encuadernación de la calle de Alfonso X, el Sabio, donde se hacían los "carnets" para el Sindicato.

Además, se exigirá a sus dueños las responsabilidades a que haya lugar.

La Policía se incautó de 4.733 "carnets" de la Federación regional andaluza y 102 del Comité pro presos.

El Sindicato cobraba 17 pesetas por cada "carnet".

Se incautaron también de sellos de cotización por valor de 27.000 pesetas.

En una nueva inspección hecha anoche fueron intervenidos 251.290 sellos más, cuyo valor se eleva a 99.645 pesetas.

El gobernador ha delegado cumplidamente la labor de la Policía y de la Benemérita.

La Guardia civil ha detenido al presidente del Sindicato del ramo de construcción y al delegado de la sección de prolecionistas.

Huelgas resueltas: Después de una laboriosa transacción han llegado a un acuerdo el Consejo de Administración de las minas de Almadén y los representantes de los trabajadores de las mismas, quedando solucionada definitivamente el conflicto, y por tanto, los servicios volverán a la normalidad.

EL BANCO DE BARCELONA

PROXIMA JUNTA GENERAL DE ACREDORES

BARCELONA, 26.—El Juzgado de la Audiencia, que tramita lo referente a la suspensión de pagos del Banco de Barcelona, apenas ha tenido que dictar providencia alguna acerca de dicha suspensión.

Hasta la fecha no se ha presentado más que un solo acreedor.

Próximamente se celebrará la junta general de acreedores.

LA BAJA

Un discurso optimista

El coste de la vida disminuirá un 30 por 300

HORSEA, 25.—El presidente de la Cámara de Comercio británica, al pronunciar un discurso anoche, declaró que los precios de los viveres bajarán en alto grado. Predijo que cuando se publiquen los informes oficiales sobre la baja de los precios el 1 de enero, el 11 por 100 de reducción que se inició hasta ahora, figurará a un 30 por 100 de baja. Auguró además que la crisis del trabajo desaparecería muy pronto y que el año actual sería uno de los mejores para Inglaterra.

QUIOSCO DE "EL DEBATE", calle de Alcalá (frente a las Calatravas).

en caso de que el Parlamento persista en sus vicios, desentendiese de él y gobernar a todo trance con la asistencia de la opinión, que, seguramente, no abandonarían a quien de tal modo procediese. Claro que esto es la revolución desde el Poder, con todos sus inconvenientes y con todas sus ventajas; pero conste que yo no soy el inventor de esa fórmula, sino que la he encontrado hecha. Mi anhelo es que, además de predicarla, se encuentre algún día un hombre con corazón suficiente para ponerla en práctica.

—¿De modo que usted no cree en la eficacia de que se concentren los tres núcleos conservadores que tienen fuerza en el Parlamento?

—Me parece haber dejado bien claramente sentada la negativa. Pero, en fin, si tiene usted empeño en la repetición, le diré que cuantos más elementos parlamentarios se concentrasen, tanto peor. Maura solo, desentendiéndose de todo eso y gobernando para hacer la revolución, según preconizó, rápidamente, radicalmente, brutalmente, encantaría una colaboración ardorosa y entusiasta de la sociedad española, pues no en balde es él la más alta categoría moral de nuestro tiempo. Maura, asistido de los tres grupos conservadores del Parlamento, no haría nada, no serviría para nada; se constituiría una vez más en prisionero de los elementos que menos le sienten y menos le entienden, y pondría un remate lamentable a una vida gloriosa. Me parece que ahora ha quedado claro.

CONFERENCIA DE PARIS

EMPIEZA EL ESTUDIO DE LAS REPARACIONES

La Conferencia ha reconocido a Estonia y Letonia. El reconocimiento de Lituania, aplazado hasta después del plebiscito de Vilna

LAS REPARACIONES

PARIS, 26.—Comunicado oficial.—La Conferencia comenzó sus trabajos a las nueve, oyendo la exposición que ante ella hizo el ministro de Hacienda francés señor Paul Doumer, acerca de la cuestión de las reparaciones.

Se pidieron precisiones sobre este asunto al ministro, el cual ofreció traer a la Conferencia documentos complementarios.

La discusión del problema de reparaciones se abordará en la sesión que celebre mañana por la mañana la Conferencia.

Esta tarde la Conferencia examinó diversos asuntos, principalmente el de las fronteras polacas, la defensa de Dantzig, la cuestión de Vilna y el reconocimiento en derecho de los Estados del Báltico y de los Estados del Cáucaso.

El mariscal Poch ha entregado esta mañana a la Conferencia el informe, cuya redacción se encargó al Comité interaliado de Versalles, acerca de las infracciones cometidas por Alemania en la cuestión del desarme.

LA EXPOSICION DE DOUMER

PARIS, 26.—La exposición presentada a la Conferencia por el señor Doumer explica las necesidades del presupuesto francés a lo que se refiere a las pensiones de guerra y la reconstitución de las regiones devastadas.

En el presupuesto de 1921 figuran en el capítulo de gastos 16.000 millones, que precisamos cobrar de Alemania.

Los daños de guerra han sido evaluados por la Comisión de reparaciones en 212.000 millones de marcos oro, de los que Francia debe cobrar 110.000 millones.

Alemania puede pagar—según el ministro—12.000 millones de marcos oro anualmente, con el producto de la exportación.

Lloyd George hizo notar que las explicaciones de Doumer eran muy distintas de las peticiones de la Delegación francesa de Bruselas.

Según impresiones recogidas en los círculos británicos, parece que los ingleses se atendrán por el momento a las cifras fijadas en la conferencia de Boulogne, conferencia en la que se decidió lo siguiente:

Alemania pagará su deuda por reparaciones en cuarenta y dos anualidades, siendo las cinco primeras (mayo de 1921 a mayo de 1926) de 3.000 millones de marcos oro cada una, las cinco subsiguientes 1926 a 1931) de 6.000 millones de marcos oro y las treinta y dos restantes de 7.000 millones de marcos oro.

Esas cuantías, pagadas en esa forma hasta 1963, alcanzarían a la cifra total de 270.000 millones de francos, cantidad que corresponde, al parecer, con el interés del 5 por 100 y la amortización del 1 por 100, al valor teórico de la movilización de 85.000 millones de marcos oro, resultando que Alemania, para liberos de esa deuda, debería pagar cada año un promedio de más de 6.000 millones de marcos oro.

EL PUNTO DE VISTA ALEMÁN

BERLIN, 26.—El canciller, el ministro de Negocios Extranjeros y el ministro de Hacienda han celebrado anoche una conferencia para tratar de las reparaciones.

Se ha publicado una nota oficiosa que empieza afirmando que es de urgente interés para Alemania conocer la cuantía de las reparaciones.

Dice después que, aunque Alemania tiene derecho, en virtud del Tratado de Versalles, a conocer la cuantía de la indemnización primero de mayo de 1921, como reconoce que la fijación de la cifra total es ahora difícil, tanto desde el punto de vista técnico como desde el punto de vista moral, está dispuesta, aunque manteniendo dicha fecha, a llegar a una inteligencia con los aliados sobre prestaciones parciales durante los cinco primeros años, y en este sentido es como el Gabinete británico acepta dichas cinco anualidades como principio de ulteriores negociaciones.

Alemania pide ahora que la cuantía de esas anualidades sea reservada mientras se discute el proyecto y que se discuta en primer término el método de pago en mercancías, la evaluación de las mismas y los factores determinantes de la fijación de esas anualidades que han sido expuestas por los delegados alemanes en Bruselas.

Pide también que si se llegase a un acuerdo en este asunto las negociaciones para la fijación de la suma total se reanuden lo antes posible, sin esperar a que finalicen los cinco años.

Esta petición ha sido reconocida por el embajador de Francia en Berlín y constituye una base de negociación.

El Gobierno alemán no aceptaría el pago de las cinco anualidades si los aliados no hacen a su vez concesiones sobre los cinco puntos formulados por Alemania en Bruselas.

Finalmente diciendo que las negociaciones de Bruselas, que no han terminado, son completamente diferentes de la Conferencia interaliada de París y que ésta no tiene rela-

entonces el Rey me informará del resultado de las conferencias.

—¿Ha firmado usted una combinación de Marina? —Está preparada; pero la firmará el nuevo ministro.

Poco después de las siete y media llegó a Palacio el señor Dato.

A preguntas de los periodistas, dijo que había sido llamado por teléfono por su majestad el Rey, y que a la salida daría cuenta de su entrevista con el Monarca.

LA SOLUCION

Dato, encargado del Poder

A las nueve menos cuarto salió de Palacio el señor Dato. Manifestó a los periodistas que su majestad le había dado cuenta de las consultas evacuadas, y después le había honrado de nuevo confiándole la formación de Gobierno.

—¿Será de concentración conservadora? —preguntó un reportero.

—No sé—repuso el señor Dato, eludiendo la pregunta—; el Rey sólo me ha encargado que forme Gobierno. Por lo tanto, mañana no vendrá a despachar con su majestad, hasta las siete de la tarde; pues tengo necesidad de hacer determinados trabajos y gestiones, a fin de cumplimentar el honroso encargo del Soberano.

Por último, el señor Dato desmintió rotundamente el rumor circulado a última hora de la tarde respecto de posibles actitudes del nuevo Gobierno con relación a los empleados públicos, añadiendo que en el caso de constituir Gobierno, hará una declaración ministerial que abarcará todos los problemas ahora planteados.

El nuevo Gobierno

Se ha confirmado nuestra última impresión de ayer.

Terminadas las consultas, el Rey llamó al señor Dato para reiterarle su confianza y encomendarle la formación de un Gobierno, y el presidente dimisionario aceptó el encargo de su majestad, reasumiendo un plazo de algunas horas para reflexionar y hacer las gestiones necesarias. El Rey accedió a conceder esta dilación y citó al señor Dato para hoy, a las siete de la tarde.

Las anteriores noticias, referencia directa del jefe del Gobierno, fueron interpretadas de diversos modos en los corros en que se reúnen políticos y periodistas.

Este plazo pedido por el señor Dato y el anuncio de que haría algunas visitas era estimado por los más como signo de que se intentaría un Gobierno de concentración.

Nuestra impresión es otra. Creemos, y nos fundamos en informes e indicios muy auténticos, que el señor Dato ha recibido el encargo sin modificación alguna, y haciendo uso de esa libertad en que el Rey le deja, formará un Gobierno como el anterior; mejor dicho, sobre la base del anterior, en el que introducirá la modificación obligada de sustituir al señor Domínguez Pascual; la probable, casi segura, de nombrar ministro de Marina, y la que producirá la separación del señor Espada, si, contra lo que suponemos, no logra convencerlo para que siga desempeñando una cartera.

Para llegarse a estas modificaciones es posible que fuera preciso hacer algún cambio entre los ministros actuales que pasan al nuevo Gobierno, y así no creemos imposible que el señor Ordóñez pase a ser ministro de Hacienda, dejando su lugar para el señor Pinós, que es uno de los que se indican. Otro ministrable que cuenta con muchas probabilidades es el señor Sanz y Escartín.

Como estas combinaciones, para el jefe de un partido no ofrecen grandes dificultades, y no creemos que el presidente piense hacer muchas visitas, no nos sorprendería que tuviera preparada la lista del nuevo Gobierno mucho antes de la hora anunciada.

Sin embargo, los maliciosos suponen que todas las dilaciones que han sido notadas en la tramitación de esta crisis han obedecido al deseo de que se resolviera ya en día de vacaciones parlamentaria, que se prolongará esta vez con la llegada de los Reyes de Bélgica y con las fiestas de Carnaval.

NOTICIAS VARIAS

Una cuestión ya vieja y que nuevamente adquiere actualidad es la de si los directores generales de Hacienda deben ser técnicos o políticos.

Parece que los ánimos se inclinan ahora hacia lo segundo, entre otras razones por entender que esos puestos deben ser la escuela de los futuros ministros.

Hacen excepción de determinadas Direcciones que, como la del Tesoro, deben ser desempeñadas por un técnico.

El presidente del Consejo almorzó ayer en el Nuevo Club con el ministro de la Guerra y los generales Rubín, Weyler y Barrera.

DECLARACIONES DEL SEÑOR OSSORIO

Publica «La Voz» de anoche las siguientes declaraciones del señor Ossorio y Gallardo:

«Es bien notorio mi apartamiento de todas estas luchas que se desenvuelven en el Parlamento entre los partidos políticos. Por consiguiente, tengo muy escasos elementos para opinar con acierto. Pero, de todos modos, hay cuestiones tan sencillas y visibles, que sobre ellas puede discutirse cualquiera a título de vulgo de buena fe.

El Gobierno quiere que se robustezca su autoridad; pero, ante todo, importaría saber qué concepto tiene de la autoridad y cómo se propone ejercerla.

En 1919, el mismo día de jurar el Gabinete Maura, estalló una huelga general de telegrafistas, que ni siquiera se fundaba en ninguna aspiración profesional, sino en simples preocupaciones y antipatías personales. Aquel Gobierno, sin echar mano de las fuerzas del Ejército, según venía siendo acostumbrado; sin acudir a ningún procedimiento de violencia, contando sólo con la asistencia social, vindicó el sentido jurídico y reprimió la huelga con aplicación estricta de los reglamentos pertinentes, imponiendo varios castigos y decretando unas cuantas cesantías, muy pocas y muy justificadas.

Pues el señor Dato ha indultado a todos aquellos funcionarios y se ha jactado, como tantas otras veces, de su generosidad y dulzura frente a los inquisidores redivivos.

Y ahora se extraña de que los empleados de Hacienda hayan aprendido la lección, contando con una absoluta impunidad en todo lo que se les ocurra hacer!

¿Será ese el concepto de la autoridad para el cual pide el señor Dato asistencia?

Pues veamos ahora el reverso de la medalla. En Barcelona, frente a una horda de asesinos, después de practicar todo un sistema de olvido de las leyes y de dejación de los deberes del Poder, se ha creído

haya de transformarse radicalmente la vida de España.»

Alvarez (don Melquíades)

Un Gobierno Dato, a base de concentración con servadora.

Don Melquíades Alvarez estuvo en la Cámara regia más de media hora.

Al salir manifestó que había dicho a su majestad lo mismo que expresó en el Parlamento al discutirse el conflicto de los funcionarios de Hacienda.

—Creo—dijo—que este asunto es de la competencia exclusiva del Gobierno y por eso, estimo que éste no ha debido pedir el voto de confianza a los jefes de partido, porque son los Gobiernos quienes se deben al Parlamento y no éste a los Gobiernos. Incombe, por tanto, al Gobierno resolver este asunto y cumplir con la labor que la Constitución le determina.

En cuanto al caso concreto de la crisis, he aconsejado al Rey la continuación del señor Dato, pero con concentración conservadora, y si esto no fuera posible, llamar a la persona de más autoridad y prestigio entre las fuerzas conservadoras, y si en último extremo también fracasara esta intención dése el poder al que cuenta con más fuerza en el Parlamento.

Cambó

Hay que buscar en un concierto patriótico de voluntades y aptitudes la constitución de un Gobierno sólido.

A las una de la tarde entró en la Cámara regia el señor Cambó, donde permaneció hasta las dos, facilitando luego la siguiente nota:

«Si la crisis tiene por origen la actitud que adoptaron los funcionarios del ministerio de Hacienda ante una disposición ministerial, sólo puedo explicarme su planteamiento en el caso de que surgieran divergencias en el seno del Gobierno dimisionario al apreciar las medidas que debían adoptarse para que aquella actitud no quedara sin sanción y para que fuera imposible que en el porvenir se produjeran hechos semejantes.

Si no se han producido tales divergencias, entiendo no hubo motivo para promover la crisis ni se justificaba un cambio de Gobierno, pues corresponde al que fué objeto del acto colectivo de indisciplina, la iniciativa y la responsabilidad de las medidas que deben adoptarse.

Estimo sería altamente peligroso que se buscara, por medio del planteamiento de una crisis total y de las consultas a los jefes de fuerzas parlamentarias, una participación de elementos políticos alejados del Poder en funciones que son propias y exclusivas del Gobierno. Ello quebrantaría a la vez, el prestigio del Poder ejecutivo y desvirtuaría la eficacia del Parlamento.

Distinta sería mi opinión si el motivo de la crisis fuera la convicción que hubiera producido en el Gobierno dimisionario la sesión de la Junta de diputados, celebrada el jueves último, de que las Cortes que acababan de elegirse, y que no están constituidas aún, no serán el instrumento adecuado para que el Gobierno de partido que presidió su formación pueda basar en ellas la inmensa labor que las actuales gravísimas circunstancias exigen; si éste fuera, en realidad, el motivo de la crisis, diría que, así como estimó vano empeño y dañosa aventura provocar una disolución de Cortes para buscar en unas nuevas elecciones una mayoría homogénea de partido como base de una actuación eficaz de Gobierno, estimo hoy en que aparece claro el fracaso del intento, que hay que buscar en un concierto patriótico de voluntades y de aptitudes, la manera de constituir un Gobierno sólido que pueda aprovechar, en lo sucesivo, las Cortes que acaban de elegirse, para la intensa labor de Gobierno que debe desarrollarse en España sin pérdida de un instante, si no se quiere que, después de haber perdido los momentos que la Providencia deparó a nuestro país para acrecentar su fuerza y su vigor, se desaprovechen los instantes que aún nos quedan para atajar, o reducir por lo menos, la gravísima crisis, iniciada ya, en todas las manifestaciones de la vida española, y que amenaza sumirnos en la miseria y en la anarquía.

Entiendo que ante la realidad pavorosa de los momentos actuales en que la crisis económica, social y financiera vienen agravadas por la falta de confianza que tiene el país en el Poder público, los hombres y los partidos políticos tienen el deber inexcusable de hacer cuantos sacrificios sean compatibles con su dignidad y con su dignidad para dar al país un Gobierno que merezca su confianza, obtenga su adhesión y tenga autoridad bastante para la obra de salvamento común que debe emprenderse sin demora.»

Gasset

La solución debe ser la continuidad del señor Dato en el Poder.

A las cinco y media de la tarde llegó a Palacio el señor Gasset, no saliendo hasta las siete. Todo este tiempo estuvo hablando con el Monarca. Al salir dijo a los periodistas que había aconsejado al Rey la continuación del Gobierno del señor Dato, y en cuanto a los problemas que han motivado la crisis, ha expuesto la necesidad inmediata de una medida legislativa que garantice la impunidad de que se repitan actos análogos a los ocurridos con la huelga de funcionarios. Estimo que para esa empresa contaría el Gobierno con el apoyo de todos los grupos gubernamentales de ambas Cámaras.

Después de expuesta esta opinión, el Sr. Gasset conferenció con el señor Gasset ampliamente, acerca de diferentes cuestiones agrarias y de riegos, como el proyecto del Guadalquivir y otras varias de transportes.

Alcalá Zamora

Un cambio de Gobierno sería peligroso en estas circunstancias.

El señor Alcalá Zamora entró en la Cámara regia al salir el señor Gasset. Su entrevista con el Monarca duró poco más de media hora, y de ella dió cuenta manifestando que tan sólo por las circunstancias del momento actual como por las previsiones relacionadas con la situación parlamentaria, cree que conviene el menor cambio posible, señalando, por tanto, como solución preferente la continuación del señor Dato.

—En cuanto a otros asuntos—añadió—relacionados con el momento actual, mi opinión es sobradamente conocida.

EL DIA DEL PRESIDENTE

Dato en Palacio

A las diez y media estuvo en Palacio el señor Dato. Al salir, dijo que había despachado con su majestad, quien le había dado cuenta del resultado de las consultas de ayer.

El señor Dato, después de despachar con su majestad, estuvo en la Presidencia, donde conversó con los periodistas.

—El Rey—dijo—me ha enterado de las conversaciones que estubo ayer con los consultados, y me anunció que continuarán hoy. Me dijo también que mañana acudiría al despacho.

—¿Llevará usted esta tarde la lista del nuevo Gobierno? —«Hombre! Eso es adelantarse mucho. Yo creo que no irá a Palacio hasta mañana, y

FRUTA DE ARAGON

El salmón de Alagón

(CUENTO RECONTADO)

En aquel tiempo... (Pío lector: el CRONICON del que tomamos este famoso acontecimiento no ha cual fuera el tiempo aquél; si bien nuestras propias y prolijas investigaciones nos permiten conjeturar que fuera... después del Diluvio, y autoriza nuestra conjetura el hecho real y positivo de que en Alagón se cria vino, habiendo sido Noé el primer viticultor de la Humanidad.)

Se hallaban, digo, las susodichas gentes en tal punto y en tal día—martes, era de Semana Santa—cuando, al atardecer, vieron llegar, en dirección a Zaragoza, a un arriero, zaguero de dos mulos de abultada carga, y el que, en llegando—tras el cristiano y español saludo de «Dios guarde a sus mercedes!»—expresó sus propósitos de detenerse en el mesón aquél, hasta el siguiente día, por ser ya tarde para llegar hasta Zaragoza.

Alguien concretó después más: que el pescado era salmón... «¿Por qué no probarlo?»... Mas, a las insistentes demandas de los alagoneses, el arriero, que era hombre jaque y de pocas, y no siempre buenas, palabras, no hizo sino mirar despectivamente a los demandantes, escupir por el colmillo, y, descargando la vara sobre las ancas de los machos, por toda contestación, dijo: «Arre, torcillo...» Y se metió en el mesón.

Señor alcalde!... Señor alcalde!—gritaban soliviantadas aquellas gentes, ante la autoridad, que, providencialmente, llegaba en aquel instante. —El arriero, que nos niega el salmón!... —denunciaban, melifluis, los petri-metres y demiselas. —¿Remofo!—rezagaban los baturreos.— ¡U prebamos el pescáu, u se l'ichamos al río!

—¿Qué! ¿Qué!—gritaban otros.— ¡Así ninguno s'aprofita! ¡Más mejor es, mientras duermes, quitarle el salmón y llenar las banastas de... miel! A todo esto, casi todo el pueblo había reunido allí, y el alcalde, para calmarlos, exclamó: —Alagoneses! ¡Dejarme hacer a mí, que yo lo arreglaré todo!

Y consultó con su escribano (entonces aún no había secretarías de Ayuntamiento), quien no encontró fórmula legal de obligar al arriero; por lo que el alcalde, fijándose en que entre las mujeres más soliviantadas figuraban algunas encintas, tuvo una idea... Y al instante decretó, por pluma del escribano, que, incontinenti, se procediese al embargo del salmón, en cantidad de una arroba, para ser expandida en el pueblo; pues había en él numerosas mujeres en estado interesante, a quienes se les había antojado el salmón; y de no satisfacer aquel antojo, pudieran seguirse perjuicios a la prole... Y ¡salus populi!... Firmó y rubricó.

Y a hacer la oportuna notificación, acompañaron al escribano la mayoría de los vecinos, creyendo así ejercer decisiva coacción en el esquivo arriero. Pero, ¡ay!, que no era hombre propicio a amilanarse. Era él de Cinco Villas—de lo más alto y ríscoso de Cinco Villas—, y los de aquella tierra, como los de Tarazona, es gente que no recula, aunque lo mande la bula. Amén de que el arriero había sido, en sus mocedades, forrado y bravo mitón, encargado de lidiar con temerarios contrabandistas, invirtiendo después el oficio, es decir, haciéndose audaz contrabandista, para lidiar con los milloños. ¡Y con tales antecedentes! Adelantóse el arriero, en viendo venir la gente, a presentarse en la puerta de la posada; y oída la requisitoria hubo de contestar, sin dejar de mascar su puro de a cuatro: —No hay en Alagón dinero pa pagar mi mercedaría!... Y añadió, retador: —¿Cuánti más, que no s'ha hecho la miel pá la boca de... los de Alagón!...

Era en la capital de Aragón, el Pso Real, sabia institución, en la que además de pesar las mercancías y de reconocer su calidad, se les fijaba precio o ponía tasa. ¡Oh, tempora! ¡Oh, mores!... Y turbaban en tales menesteres los propios regidores de la ciudad. El que de turno estaba aquel día, bien que se hallara el hombre de buen humor, bien que por sentir resquemores hacia los de Alagón, quisiera tomar venganza; al escuchar de labios del arriero—que ya había presentado su mercancía—el pacto hecho con los de Alagón, sacando una «pelucona» del bolsillo, exclamó: «En Zaragoza el salmón se paga a onza la onza!»

Y el arriero pidió también certificado de la cotización alcanzada. Cuando días después el traficante andariego presentase a hacer cumplir lo pactado, los alagoneses, no sólo habían digerido, sino hasta olvidado, el salmón, el precio y aun la idea de que hubiese arrieros por el mundo. Pero... «¡Standum arri carihac!»—debió de exclamar el vendedor, según el jurídico optograma aragones—presentando la carta, es decir, el pacto escrito, al cual había que atenderse.

—¿Cuánto es?...—preguntó el alcalde. —¡Icharemos cuentas!—contestó el arriero. Y como una arroba aragonesa tiene 36 libras, y cada libra, doce onzas, resultó que el pueblo debía al arriero la insignificante de 129,240 reales!... ¡Por una arroba de salmón!

—¿Cómo pagar eso!—gritó el pueblo entero, apoyando al alcalde. —¡De ninguna manera! ¡No pagamos!... Un abogado que interviene!... ¡Un pleito que se entabla!... ¡Y un tribunal que falla, condenando al pueblo con costas, a otorgar un censo a favor del arriero, con el capital del importe del salmón!

Hay quien afirma que el censo famoso todavía se paga. Pero nosotros, con la mano puesta sobre el corazón, no podemos asegurar. Ni que hubiera tal condena... Ni tal pleito... Ni tal salmón... Ni tal arriero... ¡Porque pudiera ocurrir que nuestro CRONICON estuviese incluido entre LOS FALSOS CRONICONES! ¡Quién sabe!

Lo que es el cierto—y aquí ponemos hasta nuestra palabra de honor—que en todo Aragón, para ponderar el coste de una cosa, se dice: ¡Es MAS CARO QUE EL SALMON DE ALAGON!

G. GARCIA-ARISTA Y RIVERA

MESOPOTAMIA

Se retiran las fuerzas inglesas

LONDRES, 26.—El «Daily Chronicle» cree saber que el Gobierno británico adoptará la proposición de retirar las fuerzas inglesas que actualmente se encuentran en Mesopotamia, lo que facilitará la reducción de los efectivos.

Los refuerzos que se enviaron el año pasado regresan ahora a la India, y se espera que a últimos de marzo los efectivos estén reducidos a 70.000 hombres.

LA CRISIS FINANCIERA

UNA CASA BARCELONESA SUSPENDE PAGOS

BARCELONA, 26.—El Juzgado de la Audiencia tramita el escrito de suspensión de pagos presentado hoy por el procurador de la casa Sobrino de José Inach. El activo que presenta en la liquidación es de diez millones de pesetas y el pasivo de siete.

Parece que esta quiebra irá seguida de otras a causa de la situación financiera.

FRUSLERIAS

UN CASO DE CONCIENCIA

Después de yo no sé cuántos meses de no haberle visto, se ha presentado Leónimo, ayer, en mi domicilio, tan macerado de rostro y tan cambiado de tipo, que al verlo me llevé un susto de padre y muy señor mío. Su rostro, que de ordinario anima un tono rojizo, era de color de cera de puro descolorido. Su pelo, que iguala al raso en lo brillante y lo liso, rebelda a todo cosmético, tenía aspecto de erizo. Sus ojos, que se le salen del rostro de puro vivos, se escondían temerosos en sus órbitas hundidas. Su boca, en rictus amargo, que los técnicos decimos, tenía toda la pena que puede tener un rictus. ¡Y todo su continente tan flojo y tan decaydo, que para ser de un cadáver le faltaban dos milímetros!

—¿Qué te ha pasado? Contesta, y no me tengas en vilo. ¿Te ha atropellado algún auto? ¿Te han sindicado algún tiro? ¿Te ha envenenado el producto de algún proveedor impío? ¿Qué sufrimiento es el tuyo? ¿Es dolor moral o físico? —¡Ay, tío—me dijo entonces—, es moral, o, mejor dicho, inmoral! —No te comprendo. —¡Dolor de haber cometido una injusticia tremenda por un despojo inaudito! —¿Tú? Di dónde, cuándo, cómo y por qué lo has cometido, y explicame el fundamento, causa, razón o motivo...

SUBSISTENCIAS

NOTABLE BAJA EN SALAMANCA

Se abaratan considerablemente todos los artículos de primera necesidad

En Palencia baja la carne 40 céntimos en kilo

Barcelona

VENEDORES ENCARCELADOS

BARCELONA, 26.—Han sido denunciados al Juzgado dos vendedores del mercado de la Concepción por unas pesas faltas de peso. Han sido conducidos a la cárcel.

BARCELONA, 26.—El Ayuntamiento ha acordado abrir una información para depurar las responsabilidades en que puedan haber incurrido los empleados municipales encargados del servicio de básculas respecto a facilitar a los revendedores pesas y balanzas defectuosas.

Palencia

LA CARNE BAJA 40 CENTIMOS EN KILO

PALENCIA, 26.—Hoy ha bajado el precio de la carne en 40 céntimos el kilogramo, y se espera que se abarate más muy en breve.

Salamanca

NOTABLE BAJA EN EL PRECIO DE TODOS LOS ARTICULOS

SALAMANCA, 26.—Los artículos de primera necesidad han experimentado una baja considerable en los precios.

El arroz que se vendía a una peseta el kilo, se vende a 0,80; los garbanzos de 1,20 a una; el azúcar de 3,50 a 2,50; el aceite (no de tasa) de 2,80 a 2,40; los huevos de cuatro a 2,50; las lentejas de 0,90 a 0,80; las alubias de 1,80 a 1,30; el tocino de cuatro a 3,50; el bacalao de cuatro a 2,50 y las patatas de 0,30 a 0,20.

Parece ser que la baja llegará de un 30 a un 40 por 100 en general.

En las ropas la baja iniciada es de un 10 a 20 por 100.

Sevilla

PARA CONSEGUIR LA REBAJA DE PRECIOS

SEVILLA, 26.—La Junta de Subsistencias ha expuesto al gobernador sus propósitos de intensificar la campaña para conseguir la rebaja de precios en los artículos de primera necesidad.

Vizcaya

BAJA EL PRECIO DEL PAN

BILBAO, 26.—El gremio de panaderos ha acordado que a partir del primero de febrero próximo, el kilo de pan cueste cinco céntimos menos.

Zaragoza

LOS GANADEROS NO ESTAN SATISFECHOS

ZARAGOZA, 26.—Los abastecedores de carnes, no satisfechos con los precios fijados por la Junta de Subsistencias, oponen alguna resistencia a la entrega de ganados y la cantidad que facilitan no llega a la tercera parte de la necesaria para el consumo.

A nuestros lectores

TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE». APARTADO 466.

La escisión socialista

El socialismo italiano deriva francamente hacia la derecha. Lenin, derrotado en Liorna.—Se ha probado que subvencionaba a los revolucionarios italianos.

En estos días reanuda sus sesiones la Cámara de diputados, para no cerrarla hasta Semana Santa. Veamos dentro de qué circunstancias va a desarrollarse este período parlamentario. Los hechos que culminan en la actualidad política italiana son: respecto a la política internacional, la liquidación de la aventura de Fiume, para la cual el Gobierno de Giolitti contó con el apoyo de la gran mayoría de la Cámara, y la nueva Conferencia interaliada, erizada de problemas; y respecto a la política interior, la escisión ya consumada del partido socialista.

De la Conferencia nos ocuparemos cuando se vayan conociendo sus resultados. Baste por ahora consignar que Italia se mostrará partidaria, una vez más, de que se trate con tolerancia y humanidad a los vencidos. En el Congreso socialista de Liorna ha sucedido lo que predijimos. La unidad del partido se ha roto, y ahora tenemos un partido socialista y otro comunista. Forman este último los secuaces de Lenin y de la Internacional de Moscú, los partidarios de la violencia y de la revolución a toda costa. En el partido que conserva el nombre de «socialista» se agrupan los reformistas de derecha y los que, titulándose revolucionarios, no aceptan la sumisión incondicional ante Lenin y sacrifican su extremismo atenuado por la ventaja de seguir contando con hombres como Turati, que representan la pura tradición del partido. De las dos fracciones, la comunista será, desde luego, la más homogénea, aunque mucho menos numerosa; la socialista abarcará en confusa mezcla diversas tendencias, como las de Turati y Serrati..., hasta que sobrevenga una nueva escisión.

El Congreso de Liorna ha tenido momentos interesantes, y ha sacado a luz cosas algo pintorescas. Ruidoso y caótico, en el violento choque de las tendencias contrapuestas, ha demostrado que el socialismo italiano es en realidad un coloso con los pies de barro, agrietado por disensiones profundas, incapaz de dominar la vida política nacional y de arrebatar el Poder a las actuales instituciones. De otra parte, el Congreso ha delatado la existencia—que ya se sospechaba—de una organización italo-rusa para la propaganda del bolchevismo en Italia. No se ha podido averiguar cuántos millones de rublos ha invertido Lenin en la empresa; pero que las hazanas de nuestro socialismo extremista han sido subvencionadas desde Moscú, esto sí que se ha comprobado con un confesado abiertamente.

Otro extremo importante que se ha comprobado en Liorna es que la C. G. T., encabezada por las organizaciones sindicales socialistas, se orienta cada vez más hacia la derecha; de modo que sus numerosas huestes obreras apoyarán al socialismo contra el comunismo, salvo las escisiones que en los Sindicatos obreros puedan producirse. En general, separados del grueso del partido de los comunistas, todo el socialismo italiano deriva hacia la derecha. Los problemas de la realidad pueden más que las huecas frases subversivas; la guerra parece ya una cosa lejana, y el partido que explotó con exceso la irritación y los sufrimientos derivados de aquella para preparar las ideas revolucionarias, se ve obligado a reanudar la táctica de las realizaciones graduales y de las conquistas pacíficas, en la imposibilidad de realizar la prometida revolución inmediata.

Sobre todo ello se ciernen actualmente el equívoco del acuerdo entre Turati y Serrati; equívoco que están denunciando en todos los tonos los comunistas y que hace harto precaria la situación de la fracción socialista, pero que de momento evita la disgregación de la mayoría, cuyos elementos han seguido en el Congreso de Liorna llamándose «unitarios».

Si se considera que ha preparado y defendido el acuerdo el propio Serrati; el que hace un año se hizo en el Congreso de Bolonia paladín del bolchevismo; el que ha hecho en las columnas de «Avanti!» la más intensa propaganda de comunismo revolucionario y ha difundido el dogma de Moscú... se advierte todo el camino recorrido por el partido hacia la derecha.

El acuerdo Turati-Serrati se ha hecho, naturalmente, a base de pomposas adhesiones verbales a la Tercera Internacional; pero —aparte de que sobre el Congreso ha caído ya la excomunión de Moscú—nada es tan cándido que crea esta adhesión sincera. La verdad es que Lenin ha sido entorpecido derrotado en Liorna, puesto que ha perdido la influencia que venía ejerciendo sobre el socialismo italiano y la conservará tan sólo sobre el reducido grupo comunista disidente.

El hecho es de importancia evidente dentro de la política italiana. No se trata todavía de constituir un partido francamente reformista, dispuesto a gobernar en colaboración con los partidos burgueses. Los reformistas han optado por seguir unidos al viejo partido; pero asistimos desde ahora a una profunda transformación del socialismo. Dentro de éste habrá tendencias derechistas e izquierdistas; sin embargo, pese a la doctrina formal revolucionaria, el partido no podrá menos de ostentar, frente al comunismo disidente, una actitud relativamente moderada.

Las ilusiones de los bolcheviques extranjeros—como los de España, cuyo telegrama provocó en la mayoría del Congreso de Liorna una tempestad de protestas—han sufrido una ruda decepción. Esperaban que Italia diese un ejemplo revolucionario a los pueblos de Europa occidental; a lo que el Congreso ha respondido alejando del partido a los elementos subversivos. De ello resulta un gran beneficio para la situación interior de Italia; sin que quiera decirse con esto que no seguirán algunos perturbando la empresa de la reconstitución nacional.

Es de notar lo que viene observándose en los Municipios conquistados por los socialistas en las últimas elecciones comunales. Salvo raras excepciones, los que decían querer apoderarse de la administración municipal para destruirlo todo, se esfuerzan por administrar con prudencia y rectitud. Falta saber si seguirá igual conducta en la Cámara, de lo cual hacen dudar algunos síntomas. Pronto habrá ocasión de aclarar esta duda. El Gobierno de Giolitti se propone hacer aprobar una ley aumentando el precio del pan, remedio urgente para enjugar el enorme déficit de muchos millones que soporta el Tesoro por mantener el pan a un precio inferior al verdadero. Es evidente la imperiosa necesidad de esta medida para iniciar el saneamiento de nuestra difícilísima situación financiera. Sin embargo, el proyecto fue combatido hasta la obstrucción por los socialistas durante el último período parlamentario. Es de temer que aquella oposición se reproduzca, y que para ello (como para otras cosas) se unan socialistas y comunistas.

La ponderación numérica de los grupos parlamentarios no sufrirá alteración visible, a consecuencia de la escisión socialista. Ahora como antes, el Gobierno deberá contar solamente con los grupos liberales y con el popular, para sacar adelante la ley sobre el precio del pan u otras que se proponga. La escisión permitirá, desde luego, maniobrar más fácilmente frente a las oposiciones y, sobre todo, convocar oportunamente nuevas elecciones parlamentarias en circunstancias más favorables para los partidos del orden.

Esto, por lo que se refiere al Parlamento. En cuanto al ambiente social, sin que aparentemente disminuyan por de pronto en proporción sensible las fuerzas socialistas—dada la minoría—la escisión tendrá por efecto ir desvaneciéndose rápidamente la fiebre revolucionaria que venía derivada de la guerra y que evolucionaba. Los obreros se van dando cuenta de que la revolución no conviene a nadie. En realidad, la revolución ya no es más que una palabra, una fórmula teórica, dentro del programa equívoco del partido socialista italiano. P. MATTEI GENTILI Diputado y director del «Corriere d'Italia». Roma, 20 enero 1921.

MARRUECOS

RELACIONES FRANCO-ESPAÑOLAS

Nuestra Comisión militar ha sido agasajadísima en la zona francesa.

MELILLA, 26.—La Comisión de jefes y oficiales españoles, formada por el teniente coronel de Estado Mayor don José Molina, comandante del mismo Cuerpo don Alfonso Fernández, capitán de la Policía indígena don José Pomes y teniente don Joaquín Ramonet, que, invitada por el general Aubert, ha visitado la zona francesa, invirtiendo en la excursión seis días, ha regresado a esta plaza.

La Comisión ha dado cuenta al general Silvestre de su interesante viaje, durante el cual los franceses extremaron sus atenciones con nuestros militares. Estos han visitado en su excursión Barcane, Caurit, Buerfif, Tazza y Fez. En todos estos puntos les rindieron honores una compañía con bandera y música, y los oficiales de las respectivas guarniciones se desvivieron por agasajarlos. En Tazza fueron recibidos por el general Aubert, quien les acompañó a visitar todas las dependencias militares, les sentó a su mesa y estuvo con ellos permanentemente durante todo el día que permanecieron en aquella población.

La Comisión española correspondió a estas atenciones obsequiando con un banquete en el hotel donde se hospedaba al general Aubert y a todos los primeros jefes de los Cuerpos de la guarnición. Desde Tazza se trasladaron nuestros oficiales a Fez. A mitad del camino salió a recibirlos el cónsul español en Fez y un capitán ayudante del general Maurial, que manda la subdivisión francesa destacada en la capital marroquí. Ya en ésta, y por orden expresa del general Liautey, fueron alojados los comisionados españoles en el palacio de la Residencia.

Después de descansar visitaron cuanto de notable encierra Fez, y los oficiales franceses que les acompañaban durante la visita les hicieron interesantes relatos de la insurrección que motivó la ocupación de Fez.

Aprovechando la festividad del santo del Rey de España, nuestros oficiales obsequiaron a los franceses con un vino de honor en el Consulado. El acto resultó brillantísimo, confraternizando franceses y españoles.

La Comisión española viene verdaderamente satisfecha de la interesante excursión realizada y de las atenciones que le han prodigado los oficiales franceses.

LA RADIOLOGIA EN EL EJERCITO

Don Carlos Vilaplana, comandante médico, cuenta en la «Correspondencia Militar» que, habiendo sufrido cierto oficial aviator un traumatismo en una pierna, y sospechando el señor Vilaplana tenía roto el peroné, quiso someter al paciente a un examen radioscópico en el Hospital Militar de Badajoz; pero pudo comprobar, con este motivo, que en el Hospital Militar de Badajoz no hay gabinete de Radiología, a pesar de que su necesidad se deja sentir frecuentemente por haber en Badajoz una brigada de Infantería y un regimiento de Caballería, en el que, como en todos los montados, las caídas, las caídas y los traumatismos de miembros están a la orden del día.

Hubo de hacer el examen radioscópico en el gabinete de un médico civil, comprobando que sus suposiciones eran exactas. El oficial enfermo hubo de pagar el coste de las sesiones radioscópicas.

Pues ni en el Hospital de Arcila ni en el de Alcazarquivir existen instalaciones de rayos X.

Suponemos que el señor ministro de la Guerra tomará nota de tales deficiencias, y se apresurará a subsanarlas. No es tolerable que los que sirven a la Patria, y por ella sufren heridas, enfermedades, etc., carezcan de la asistencia a que son acreedores, de la asistencia que se presta a los soldados de todos los ejércitos de los países civilizados.

CRÓNICA EXTERIOR

CRITERIOS OPUESTOS

El peligro común hizo que se unieran dos naciones como Francia e Inglaterra, y siempre anduvieron a las gatas. Desapareció ese peligro con el vencimiento de Alemania, sucede lo que tenía que suceder: que cada nación antes atiende a sus intereses que a los ajenos.

Para Inglaterra la derrota del pueblo alemán se ha traducido en el aumento del poderío colonial inglés y en el aumento de la flota británica. He aquí, pues, que como corolario de la guerra, los dos pilares que sostienen el imperio británico se han reforzado. La escuadra alemana puede decirse que ha desaparecido totalmente. ¿Qué tiene, pues, que temer Inglaterra del lado alemán, aislada como está en medio del Atlántico?...

El único peligro que por tierra amenaza al imperio británico es la tendencia de los bolcheviques a despertar a los pueblos asiáticos sometidos a Inglaterra, y de aquí que esta nación participe con los revolucionarios rusos y tienda a comerciar con los mismos a condición de que cesen en su propaganda en Persia, en el Afganistán y en la India. Y Lloyd George, que siendo inglés piensa en inglés, lo que es de alabar, al ponerse en contacto con Briand y Foch, acaba de poner de manifiesto algo que ya habían dejado adivinar los informes periodísticos: que Inglaterra entiende que Alemania está lo suficientemente desarmada para que nadie pueda tenerle miedo. Y ello parece que lo ha dicho entre ciertas ironías, que es de imaginar que no les hayan producido buen efecto a los franceses.

Los hechos, como las estatuas, hay que mirarlos desde diversos puntos de vista para apreciarlos bien. A medida que el punto de vista cambia varía el aspecto de aquellos. Briand, con los franceses, piensa en Jena: en el rápido resurgir de Alemania, que tuvo lugar años después de su derrota, en sus fronteras eran Alemania y Francia y fronteras son, aunque la frontera se haya desplazado hacia Oriente y un río caudaloso (el Rhin) separe hoy al Ejército francés y a los restos del que fué Ejército alemán. ¿Por qué, pues, ha de pensar Briand como piensa Lloyd George? Este ve la estatua de frente y le parece hermosa; aquél la ve de espaldas y le encuentra no pocos defectos. (Un pensamiento en francés y el otro en inglés. Ambos tienen razón. Lo que estima Lloyd George sobrado, Briand lo encuentra deficiente. He ahí dos criterios opuestos cruzándose como dos espadas... ¿Quién vencerá? Perroguilo al paño: el más fuerte... Si Francia contase con la seguridad de que...

Armando GUERRA

DEL CAMPO SOCIAL

TERCER CIRCULO DE ESTUDIOS DE LA A. C. N. DE P.

Ayer celebró su sesión reglamentaria el Tercer Círculo de Estudios de la A. C. N. de P.

Presidió el señor Herrera Oria, y asistieron los señores Semprún, Fuentes Pila, Pierra, conde de Bilbao, Sanz de Tejada, Villalonga, Medina, Mascias, Gil Robles, Suñuiga, Siso, Garma y Martín-Sánchez.

Asistió también don Juan Flores, secretario del Centro de Barcelona, que se encuentra accidentalmente en Madrid.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Suñuiga (don Federico) explicó y comentó el capítulo primero de la obra del padre Vermeersch, «Cuestiones de justicia».

El capítulo trata del concepto de la justicia, en cuya exposición se sigue la doctrina de la «Summa Teológica», de Santo Tomás.

A continuación el señor Siso Cervero disertó acerca del tema «El partido socialista francés ante las Internacionales. Los Congresos de Estrasburgo y Tours».

Analizó las razones invocadas por el socialismo francés para justificar su colaboración directa en la obra de la guerra.

Registó la reacción operada en el año 1917 contra la participación en los Gobiernos sostenida por los minoritarios de Longuet, tendencia que se correspondía con otra análoga en el seno de la fracción internacional de Amsterdam.

Dió cuenta del episodio de las elecciones generales de 18 de noviembre de 1919, en que el partido socialista obtuvo 68 diputados, de los 104 que tenía antes de la disolución, y de cómo la tendencia revisionista del socialismo de guerra, juntamente con la conciencia del fracaso de la Segunda Internacional y la aparición de la Tercera, de Moscú, hizo que la cuestión de las Internacionales fuese llevada a un Congreso.

Expuso el resultado del de Estrasburgo, en febrero de 1920, en el que el partido salió de la Segunda Internacional.

Refirió la Embajada de Cachin y Frossard a Moscú, en el verano de dicho año, el embrollo de las condiciones de Lenin, primero 9 y después 21, y por último, refirió lo ocurrido en el Congreso de Tours—diciembre pasado—, en el que se decidió el ingreso en la Tercera Internacional por 3.252 votos contra 1.022, que obtuvo la moción de los partidarios de la Tercera, con reservas.

El trabajo del señor Siso será extractado, como los que en los Círculos sucesivos se van pronunciando, para uso de los propagandistas de Madrid y el intercambio con los de provincias.

El señor Herrera planteó la cuestión de la acción práctica y la propaganda.

En el próximo Círculo de Estudios, el señor Luis (don Rafael) disertará sobre la situación del partido socialista italiano, y el señor Garma explicará el segundo capítulo de la obra del padre Vermeersch.

Un juicio de «L'Osservatore Romano» en primera plana a la Confederación de Estudiantes Católicos, de España.

Traducimos los siguientes párrafos: «Se puede decir que la casi totalidad de la masa estudiantil española es católica. Esto, no obstante, hace ahora su influjo no se hacía sentir en proporción a su fuerza numérica».

«Su programa puede resumirse en las palabras que componen su lema: «Fides, Scientia, Libertas». Defensa de la fe, defensa de la enseñanza, a fin de que su resultado sea el más íntimo y eficaz posible, y libertad de la misma, por la supresión del absurdo monopolio del Estado».

El articulista expone los fines, los medios y la organización de la C. de E. C.

«En el escaso tiempo que cuenta de vida—añade—, la Confederación ha organizado más de 80 mítines y conferencias de propaganda en toda España. La integran nueve Federaciones y más de 43 Asociaciones, y organizadas que constituyen como el núcleo de las que rápidamente se extenderán por todo el reino».

«En conclusión: la Confederación de Estudiantes Católicos de España, que es la más numerosa y mejor organizada fuerza escolar de este país, está, ciertamente, llamada a dar nobres frutos a la Iglesia y a la Patria, formando generaciones de intelectuales católicos que asegurarán un porvenir brillante a la Religión y a la sociedad en la católica nación española».

Los arquitectos belgas contra la carestía de la vida.—Deben tasarse los beneficios industriales

La Cámara sindical de los arquitectos de Bélgica acaba de aprobar un voto que dirige al Parlamento sobre la crisis sin precedente que sufre aquel país, resultante principalmente de la falta de viviendas y el encarecimiento indefinido de todas las cosas.

Reclaman los arquitectos una baja general de todos los productos de primera necesidad, único medio capaz de hacer posible las numerosas construcciones nuevas que Bélgica necesita.

Es de notar, en efecto, que la propiedad agrícola es la única, hasta ahora, limitada en sus rentas y su libertad de acción, y esto en un grado tal, que ha podido parecer intolerable en tiempo normal. Por el contrario, la industria y el comercio, libertados de

la influencia moderadora de la libre concurrencia, con objeto de una especulación criminal, se atribuyen ganancias de día en día más escandalosas y usurarias, sin proporción alguna con el trabajo empleado y los riesgos corridos. Sucede eso en las industrias de la construcción, del vestido, de la alimentación, del utillaje, etc.; y en una palabra, los beneficios excesivos e inmorales, que muy a menudo, cubren en un mismo ejercicio varias veces el capital empleado, habiendo llegado a ser un fenómeno casi general, son la causa eficiente de la carestía de la vida y el desequilibrio social.

Nosotros estimamos que, en presencia de un mal tan caracterizado, espantoso en sus consecuencias, una intervención legislativa se impone con urgencia extrema, a fin de determinar la tasa legal de los beneficios industriales y comerciales y de combatir la especulación pura.

No es dudoso que una medida de este género suscitará vivas protestas entre ciertos elementos demasiado interesados; pero, en cambio, tendrá la aprobación de todas las conciencias rectas y honradas.

La investigación fiscal ya establecida para el impuesto sobre la renta destruye la objeción más grave que podría hacerse al sistema que preconizamos. En cuanto a los fraudes, inevitables, serían eficazmente combatidos con penalidades extremadamente rigurosas y hasta aplastantes, yéndose incluso a la confiscación de los bienes, a la liquidación obligada y definitiva de las firmas comerciales contraventoras y a la prisión por largo tiempo.

Creemos deber insistir especialmente en la necesidad de sanciones muy severas, pues el rigor excesivo de la represión durante la ocupación enemiga ha producido esta consecuencia inesperada, que las penas de nuestro código belga no constituyen ya para nuestros conciudadanos, habituados a un régimen de mayor rigor, una barrera suficientemente fuerte».

SOCIIDADES Y CONFERENCIAS

El profesor Levi Civita

En el Centro de Estudios Históricos ha dado una conferencia el profesor de la Universidad de Roma señor Levi Civita.

Versó la conferencia sobre «Mecánica clásica y relativista».

La fama del profesor de Roma y lo interesante del tema llevó al Centro de Estudios Históricos un asocidísimo auditorio, formado por catedráticos de Ciencias, individuos de la Sociedad Matemática Española y alumnos de la Universidad y de las Escuelas especiales, que oyeron con gran interés al profesor Civita y lo felicitaron por su trabajo.

JUVENTUD INTEGRISTA

Hoy jueves, a las siete de la tarde, disertará don José María Quiroz, presidente de la misma, sobre el tema «Los partidos políticos en el régimen liberal y las agrupaciones católicas en España».

EN EL ATENEO

Organizada por la Sección de Artes plásticas dará hoy, a las seis y media, una conferencia el señor Ballesteros, acerca de «Victorio Macho, el escultor del sentimiento».

INSTITUTO FRANCÉS

Hoy, a las siete, dará M. Sarraillh una conferencia, sobre el tema «Luis Felipe y España. Los matrimonios españoles».

GOBIERNO CIVIL

La huelga de joyeros

Los obreros solicitan el arbitraje del gobernador

Una comisión de obreros plateros, que llevan cuatro meses en huelga, ha visitado al gobernador para manifestarle, en vista de una nota publicada en «A B C», la cual atribuyen a la representación patronal, su deseo de que sirva de árbitro para resolver el conflicto que se halla planteado.

El gobernador dijo a los periodistas, respecto a la cuestión del aceite de tasa, que tiene el propósito de, una vez restituida la normalidad política, y si continúa al frente del Gobierno civil, solicitar la entrega diaria de 14.000 litros, que es la cantidad necesaria para el consumo de Madrid, a fin de que se pueda expendir, como antes, un litro a cada familia, en vez de medio litro que por la escasez de aceite se facilita actualmente.

GRACIA Y JUSTICIA

El Tribunal para niños en Barcelona

El señor Ordóñez ha firmado las siguientes reales órdenes:

PROGRAMA ULTIMADO

La visita de los Reyes belgas

Presentación de las cartas credenciales del embajador

Ha sido ultimado el programa de los actos que habrán de celebrarse con motivo de la visita de los Reyes de Bélgica.

Sus majestades llegarán a esta Corte, según se ha anunciado, el día 1 de febrero, siendo recibidos en la estación del Norte por los Reyes, toda la augusta familia, el Gobierno en pleno y los elementos oficiales.

Puerzas de la guarnición cubrirán la carrera desde la estación hasta el palacio real, desfilando después ante las reales personas, que presenciaron el desfile desde los balcones del regio alcázar.

A las once de la mañana serán presentados a los Reyes belgas los grandes de España y clases de etiqueta.

Por la tarde harán los Reyes de Bélgica varias visitas, y a las siete se celebrará la recepción diplomática.

A las ocho y tres cuartos, banquete de gala en el regio alcázar, después del cual se celebrará un concierto, a cargo de varios artistas del teatro Real.

El segundo día, miércoles 2, a la hora de costumbre, se celebrará la capilla pública de la Candelaria.

El desfile del regio cortejo por las galerías altas de Palacio lo presenciarán los Reyes de Bélgica desde una de las ventanas de las habitaciones de la real familia, y la misa la oírán desde una tribuna.

A la una y media, almuerzo en la Embajada de Bélgica.

A las cinco y media de la tarde, recepción en el Ayuntamiento.

A las ocho y media de la noche, comida íntima en Palacio.

A las diez, función de gala en el teatro Real.

Tercer día, jueves 3.—A las diez y media de la mañana, salida para la excursión a Toledo. Visita a la Academia de Infantaría. Almuerzo.

Por la noche, baile en el palacio de los duques de Medinaceli.

Cuarto día, viernes 4.—Por la mañana, visita al regimiento de Wad-Rás, en el cuartel de María Cristina.

Por la tarde, excursión al Real Sitio de El Pardo.

A las ocho y media de la noche, salida de los Soberanos belgas, por la estación del Norte.

Mañana viernes presentará a su majestad el Rey las cartas credenciales que le acreditan como embajador de Bélgica el barón Borchgrava.

ASAMBLEA

Los secretarios judiciales

Han comenzado las sesiones de la Asamblea ordinaria de secretarios judiciales.

Occupan la presidencia el catedrático de la Universidad Central señor Yanguas Messia y el señor Barrio.

El señor Garzón y Martín dió cuenta en la primera sesión de los últimos trabajos realizados en pro de la mejora moral y material de la clase.

Expuso lo que, a su juicio, había que hacer para conseguir los beneficios deseados, y anunció que la Asamblea debía proceder en primer término al nombramiento de una nueva Comisión ejecutiva, en sustitución de la que cesaba.

Marcha libre de 100 kilómetros

Prueba organizada por los Exploradores de España.

Marcha libre de 15 kilómetros sobre nieve

Completamos hoy la noticia escueta que dimos hace tres o cuatro días sobre la marcha libre de cien kilómetros, organizada por la sección deportiva de los Exploradores de España, detallando las condiciones más importantes. En esta interesante prueba, que constituye el campeonato de España podrán tomar parte todos los individuos que lo deseen, perteneciendo o no a Sociedades deportivas, así como los no federados.

El recorrido para esta prueba será el siguiente: Salida del kilómetro 5 de la carretera de Madrid a la Junquera, con viraje en el kilómetro 55 (Guadalajara). La marcha será completamente libre, y lo único que se prohibirá terminantemente es efectuar la marcha por caminos, veredas o atajos, así como la intervención de cualquier entrenador, y todo acto que pudiera perjudicar a otro concurrente.

Los participantes en dicho campeonato no podrán recibir auxilio fuera de los controles. Ahora bien, los individuos que formen equipos pueden prestarse ayuda mutua en cualquier punto, siempre que los elementos para ello los lleven consigo, excluyendo la intervención de toda persona extraña.

Se establecerán controles en San Fernando, Alcañá, Azuqueca y Guadalajara. Los concurrentes tendrán la obligación, a su paso por dichos controles, de firmar en las listas que el Jurado pondrá a su disposición; este requisito es indispensable para la clasificación general.

Para poder clasificarse tendrán que efectuar la marcha en un tiempo máximo de diez y ocho horas, pasadas las cuales se retirará el Jurado de llegada. Habrá clasificación general y por equipos. La de éstos se hará por puntos, sumándose los puntos de los cinco individuos que lo formen. El equipo cuya suma de puntos sea menor, obtendrá el primer premio. Las Sociedades o regimientos que presenten equipos, podrán inscribir el número de concurrentes que tengan por conveniente, clasificándose los cinco primeros que crucen la meta.

Todo el que se clasifique dentro del plazo de diez y ocho horas, recibirá una medalla y un diploma, en el que constará el lugar obtenido en la clasificación y el tiempo que empleó en el recorrido. El vencedor quedará en posesión del campeonato de España durante el año 1921. Para el equipo vencedor habrá una copa y un diploma, en el que figurarán los nombres de los cinco integrantes del equipo y sus puestos respectivos. Al primer equipo militar se le otorgará un premio especial.

La salida en esta prueba se dará a las siete en punto de la tarde del día 19 de marzo, teniendo que estar los concurrentes media hora antes para la entrega de dorsales, firma del acta, etcétera.

La inscripción queda abierta desde hoy hasta el día 10 de marzo, en el domicilio social, paseo de Martínez Campos, 26, hotel.

Por los buenos precedentes que dejaron las pruebas similares celebradas en los años últimos, que, desde luego, fueron relativamente de menor importancia, y por los grandes preparativos de los actuales organizadores capitaneados por el conocido y entusiasta deportista don Alfonso R. Kuntz se puede augurar el éxito más lisonjero para esta gran prueba de los Exploradores. Así lo deseamos ya que ello representa una recompensa merecida a la benemérita labor de los directores.

REUNIONES

En la reunión celebrada anoche en el Centro del Ejército y de la Armada por el elemento deportivo para tratar del homenaje que dicho elemento quiere ofrecer al Rey de Bélgica con motivo de su próxima visita a España, en vista de que no se podrá organizar una importante manifestación deportiva, tanto por la premura del tiempo para su organización como porque el rey Alberto no dispondrá de oportunidad para presen-

ciarla, se acordó una simple salutación de bienvenida, que será firmada por los presidentes de todas las sociedades deportivas madrileñas, en representación de sus asociados.

DEPORTES DE INVIERNO

La importante Sociedad «Los Amigos del campo», atenta siempre a su amor al excursionismo y queriendo propagar la afición, en la mayor escala posible, ha preparado un concurso, como primero de la serie que tiene en proyecto celebrar en la actual temporada. Este primer concurso, que será una «marcha libre sobre nieve», se correrá bajo el título de «Copa Iradier». He aquí sus principales condiciones:

Sólo podrán participar los socios de «Los Amigos del campo», que cuenten una antigüedad de seis meses, por lo menos, y que no hayan sido premiados en pruebas de montaña, celebradas por otras sociedades, ni se hayan clasificado en primer lugar en otras pruebas organizadas por la Sociedad «Los Amigos del campo».

El recorrido será aproximadamente de 1.000 metros, presentando alternativamente tramos con nieve y sin ella. La marcha tendrá que hacerse precisamente con ayuda de «travesaños», pero sin abandonar los nudos. La clasificación se hará por el tiempo invertido en el recorrido. Entre los numerosos premios concedidos figuran los donados por el socio fundador, don Manuel García Herrán, que son los siguientes: copa de plata para el que realice el recorrido en menor tiempo, medallas de plata para los dos siguientes, y medallas de cobre para los clasificados en cuarto y quinto lugar.

Esta se celebrará necesariamente el día 30 del presente mes.

Es de esperar que este concurso se verá concurridísimo, dada la bonanza del tiempo y la gran aflicción de aficionados en los días festivos en la casa alpina que «Los Amigos del campo» poseen en el Ventorrillo.

LAWN TENNIS

PARIS, 25.—Acaba de concertarse el gran desafío anual de «tennis» entre Londres y París, habiéndose señalado los días 16 al 19 de marzo próximo para su celebración, en los renombrados terrenos de Dulwich, en Inglaterra.

N. de la R.—A juzgar por los últimos campeonatos de Francia y la marcha de este deporte allí, podemos añadir al anterior telegrama que los representantes franceses serán, desde luego, Max Decugis, W. H. Laurentz, M. Brugnon y A. H. Gobert. A nuestro juicio, son los raquetistas más capacitados para un torneo internacional de semejante categoría.

En cuanto a la representación londinense, se suele escoger a última hora. Lo selecciona una Comisión especial (International Match Committee of the Law Tennis Association).

FOOTBALL

LONDRES, 25.—En Edimburgo se ha celebrado un interesantísimo partido mixto, presenciado por una gran muchedumbre, entre los equipos «Ediswan» y «Ediswan Strollers», venciendo fácilmente el primero.

N. de la R.—El nombre de «Ediswan» («Ediswan Football Team»), a secas, significa o representa un equipo femenino de los más conocidos en Inglaterra. La denominación de partido «mixto» indica claramente que han intervenido mujeres contra hombres.

PUGILATO

El conocido púgil Frank Moran, reciente vencedor del campeón inglés Joe Becket, de acuerdo con su apoderado, Eddie Sheehan, tratan de concertar un encuentro contra el campeón europeo Georges Carpentier.

DEPORTES

Nafragio de un laud frente a Tarragona

Ha fundeado en Vigo otra escuadra inglesa

FONDEA EL «TEMERAIRE»

CORUNA, 26.—Ha entrado en este puerto el crucero inglés «Temeraire», escuela de guardias marines.

El comandante de Marina estuvo a bordo, saludando al del crucero, quien mañana le devolverá la visita.

UN HOMBRE DE SUERTE

CORUNA, 26.—El billete de la Lotería al que ha correspondido el cuarto premio en el sorteo de hoy, lo juega íntegro un oficial del transatlántico americano «Orizaba», que estuvo en Coruña el día 13 del mes actual.

Dicho oficial había cobrado 6.000 pesetas de varios veintiguos premiados en el sorteo de Navidad.

OBSEQUIANDO A LOS MARINOS INGLESES

FERROL, 26.—En el teatro Renacimiento se celebrarán hoy reuniones de cinematografía para los tripulantes de la escuadra inglesa.

El contraalmirante ha invitado al vecindario para que pueda visitar los buques durante tres días.

El jefe de los trabajos del Arsenal ha obsequiado con un banquete a los oficiales británicos.

En el Consulado belga se sirvió un té en honor de los marinos, y se brindó por la prosperidad de ambas naciones.

Hoy fueron en excursión a la Coruña el jefe de la escuadra y los comandantes de los barcos.

El viernes se celebrará un banquete oficial en el palacio de la Capitanía general en honor de los marinos ingleses.

Al acto asistirán las autoridades de Marina, civiles y militares.

Aménizará el banquete la Banda del regimiento de Infantería de Marina.

FIESTAS EN EL BUQUE ALMIRANTE. PESAME POR LA PERDIDA DEL «K. 5»

FERROL, 26.—A bordo del crucero «Coventry», buque almirante de la división naval inglesa fundada en estas aguas, se ha celebrado una brillante fiesta en honor de la colonia británica.

El jefe de la escuadra ha invitado a la Sociedad ferrolana a un «tédansant», que se celebrará mañana en el «Coventry».

El capitán general del departamento envió un ayudante a dar el pésame al almirante inglés, en nombre de la Marina española por la pérdida del submarino «K. 5».

ESCUADRA INGLESA EN VIGO.—EL BUQUE ALMIRANTE ES EL MAYOR BARCO DE GUERRA VENIDO A ESPAÑA

VIGO, 26.—A las cuatro de la tarde fundeó una división naval inglesa, formada por los cruceros ingleses «Hoods», «Repulse» y «Tiger», mandada por el contraalmirante Keyes.

Procede de Villagarcía y permanecerá aquí dos semanas, marchando luego a Gibraltar.

El jefe de la flota anclaba su insignia en el «Hoods», que desplaza 41.200 toneladas, siendo el mayor buque de guerra que ha venido a España.

TARRAGONA

NAUFRAGO EL LAUD «MIGUEL»

TARRAGONA, 26.—A doce millas de la costa naufragó a consecuencia de haberse abierto una vía de agua, el laud «Miguel», de 53 toneladas que se dirigía de Valencia a Barcelona.

La tripulación logró salvarse después de grandes penalidades.

VIZCAYA

CRISIS DEL TRABAJO

BILBAO, 26.—Una comisión de la Casa del Pueblo estuvo esta mañana en el Ayuntamiento para recabar del alcalde se emprendan cuanto antes las obras proyectadas, con objeto de remediar en parte la crisis del trabajo que comienza a exteriorizarse, pues en la actualidad hay más de 4.000 obreros en paro forzoso.

DEFICIT PROVINCIAL

BILBAO, 26.—La Diputación celebró hoy sesión para la aprobación del presupuesto, que queda cerrado con un déficit de más de dos millones.

Al terminar la sesión, el diputado nacionalista señor Sota censuró la conducta del presidente al ceder el salón de actos de la Diputación para la recepción oficial celebrada con motivo del suntuo del Rey, y solicitó que informaran los letrados provinciales sobre la legalidad de dicha sesión.

El presidente justificó debidamente su conducta y prometió dar orden a los referidos letrados para que emitieran el dictamen que se había pedido.

La noticia de la protesta del diputado nacionalista ha sido objeto de muchos comentarios en todo Bilbao.

RESUMEN DE NOTICIAS

FERROL.—Ha salido con rumbo a Montevideo el transporte «Uganda» con otros chicos se cayó al depósito de aguas de la Compañía de Rótundo, el niño de cuatro años José Pérez, quien pereció ahogado.

OVIEDO.—En el tren correo falleció repentinamente un viajero llamado Manuel Martínez Omiña. El Jefe de Póla de Lena se hizo cargo del cadáver.

TARRAGONA.—En representación del Rey llevará el pendón principal en la procesión de la Virgen de la Candela, el general Sánchez Manjón.

VALENCIA.—En el pueblo de Onteniente se cayó del andamio, en el que trabajaba, el obrero Enrique Sarrión, falleciendo a consecuencia del golpe.

En la carretera de Cheste atascaron dos individuos a Jaime Mocholi, robándole cuanto llevaba e infliriéndole una pañalada grave.

El herido fué rescatado con vida.

COTIZACIONES DE BOLSA

Table with columns for MADRID, NOTAS INFORMATIVAS, and various market data including interest rates and exchange rates.

Table with columns for BILBAO, PARIS, and BARCELONA, listing market prices and exchange rates.

Quiosco de EL DEBATE Calle de Alcalá, frente a las Calatravas

DE PROVINCIAS

Nafragio de un laud frente a Tarragona

Ha fundeado en Vigo otra escuadra inglesa

FONDEA EL «TEMERAIRE»

CORUNA, 26.—Ha entrado en este puerto el crucero inglés «Temeraire», escuela de guardias marines.

El comandante de Marina estuvo a bordo, saludando al del crucero, quien mañana le devolverá la visita.

UN HOMBRE DE SUERTE

CORUNA, 26.—El billete de la Lotería al que ha correspondido el cuarto premio en el sorteo de hoy, lo juega íntegro un oficial del transatlántico americano «Orizaba», que estuvo en Coruña el día 13 del mes actual.

Dicho oficial había cobrado 6.000 pesetas de varios veintiguos premiados en el sorteo de Navidad.

OBSEQUIANDO A LOS MARINOS INGLESES

FERROL, 26.—En el teatro Renacimiento se celebrarán hoy reuniones de cinematografía para los tripulantes de la escuadra inglesa.

El contraalmirante ha invitado al vecindario para que pueda visitar los buques durante tres días.

El jefe de los trabajos del Arsenal ha obsequiado con un banquete a los oficiales británicos.

En el Consulado belga se sirvió un té en honor de los marinos, y se brindó por la prosperidad de ambas naciones.

Hoy fueron en excursión a la Coruña el jefe de la escuadra y los comandantes de los barcos.

El viernes se celebrará un banquete oficial en el palacio de la Capitanía general en honor de los marinos ingleses.

Al acto asistirán las autoridades de Marina, civiles y militares.

Aménizará el banquete la Banda del regimiento de Infantería de Marina.

FIESTAS EN EL BUQUE ALMIRANTE. PESAME POR LA PERDIDA DEL «K. 5»

FERROL, 26.—A bordo del crucero «Coventry», buque almirante de la división naval inglesa fundada en estas aguas, se ha celebrado una brillante fiesta en honor de la colonia británica.

El jefe de la escuadra ha invitado a la Sociedad ferrolana a un «tédansant», que se celebrará mañana en el «Coventry».

El capitán general del departamento envió un ayudante a dar el pésame al almirante inglés, en nombre de la Marina española por la pérdida del submarino «K. 5».

ESCUADRA INGLESA EN VIGO.—EL BUQUE ALMIRANTE ES EL MAYOR BARCO DE GUERRA VENIDO A ESPAÑA

VIGO, 26.—A las cuatro de la tarde fundeó una división naval inglesa, formada por los cruceros ingleses «Hoods», «Repulse» y «Tiger», mandada por el contraalmirante Keyes.

Procede de Villagarcía y permanecerá aquí dos semanas, marchando luego a Gibraltar.

El jefe de la flota anclaba su insignia en el «Hoods», que desplaza 41.200 toneladas, siendo el mayor buque de guerra que ha venido a España.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Anniversarios
Hoy se cumple el séptimo de la muerte de la señora doña Patricia Muñoz, viuda de don Alfonso Chico de Guzmán...

Dulces de boda
Los condes de Troncoso han enviado a sus amistades preciosas cajas con dulces, con motivo de su efectuado enlace.

Bodas
En la parroquia de la Concepción se ha celebrado el casamiento de la señorita Concepción Béjar con el joven abogado don Antonio García Montec, cuya unión bendijo el capellán de honor de su majestad don Antonio Ruiz la Rosa.

Funerales
En la Catedral de Burgos se han celebrado solemnes exequias por el alma del respetable y anciano señor Benlloch, padre del Arzobispo de Burgos.

El de la infanta doña Isabel está concebido en los siguientes términos:
«Mucho he sentido la gran desgracia que le aflige, habiendo perdido a su buen padre, que estará en el cielo, y le acompaño en su sentimiento...»

El Asilo de la condessa de la Vega del Pozo
El que mandó construir a sus expensas la difunta duquesa de Sevillano en la calle del Príncipe de Vergara, lo ocuparán los Padres Marianistas.

Enfermo
Se halla mejor de la dolencia que ha meses le aqueja don Manuel de Aguilera y Ligueros, hijo primogénito de nuestro querido amigo particular el diputado a Cortes marqués de Flores-Dávila.

Alumbramiento
La marquesa de Zurgena ha dado a luz con felicidad una niña.
Reciben los padres y abuelos, marqués de Cortina y ex ministro don Luis Silvela, nuestro afectuoso parabién.

Regalo
Entre los presentes recibidos por la hija de los condes de Velle por su próximo enlace con monsieur Etienne Allard, figura uno, de tanto valor como gusto, consistente en un centro de mesa, de plata, primorosamente cincelado, que todos los diplomáticos acreditados en esta Corte han hecho a la única hija del primer introductor de embajadores.

Viajeros
Han salido para Málaga los condes de Valdeprados y su familia.
Han llegado a Madrid, procedentes de Palencia, el ex ministro don Abilio Calderón y su señora.

UN HOTEL DESTRUÍDO
A las ocho de la mañana de ayer próximamente, se declaró un incendio en el hotel sito en la calle del Pacifico, 35, donde están instalados los almacenes de la Papelería Alemana, propiedad de don Guillermo Kohler.

REUMA - CIÁTICA - ARTRITISMO
Alivio inmediato, curación segura con CIÁTICARINA. GARCÍA SUAREZ. Venta, Farmacias y Droguerías.

LOTERÍA NACIONAL

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

Table with columns: Números, Premios, Poblaciones. Includes 'Premios mayores' and 'Premiados con 500 pts.' sections.

ESCUELAS Y MAESTROS

Repertorio Pedagógico
Nuestro ilustre colaborador el padre Ruiz Amado, viene publicando en la revista La Educación Hispanoamericana un diccionario de suma utilidad para los maestros...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

Señalamiento de Pagos
DIRECCIÓN GENERAL DE LA DEUDA Y CLASES PASIVAS
Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección...

NOTICIAS SUCEOS

LA SOCIEDAD FOTOGRAFICA
Siguiendo la costumbre de años anteriores, la Real Sociedad Fotográfica ha inaugurado la serie de excursiones de 1921, con la celebrada el pasado domingo 23 a la ciudad de Alcalá de Henares.

ROBO EN LA BIBLIOTECA
Alberto Carthelein Hernández, de veintidós años, que vive en Caracas, 8, fue detenido ayer por apoderarse de unas hojas de un libro que pidió para leer en la Biblioteca Nacional. Pasó al Juzgado.

ACCIDENTES
Trabajando como albañil en las obras del nuevo Círculo Mercantil, situadas en la Avenida del Conde de Peñalver, se produjo lesión de pronóstico reservado Bernardo Martín Sanabria, de treinta y seis años, domiciliado en Topete, 26, bajo.

UN ROBO
Adeleida Zorzano, de veintidós años, que vive en la carzanilla de Los Angeles, 15, denunció que un desconocido, valiéndose de engaños, sustrajo a su aprendiz Carmen García, de doce años, en la plaza de Bilbao, una caja con ropas, cuyo valor ignora, y que eran propiedad de doña Ana Prieto, que vive en Arjona (Jaén).

DEPENDIENTE INFIEL
Don Martín Martínez, dueño de la lanería, sita en Serrano, 52, ha denunciado a su dependiente Zoilo García, el cual ha desaparecido con 115 pesetas, importe de una factura que se le entregó para que la cobrara.

MUERTE REPENTINA
En su domicilio Amparo, 75, segundo número 5, fué encontrada muerta una mujer, llamada María Pérez, de cincuenta y dos años de edad.

ACCIDENTES
El niño de dos años Antonio Pérez Martín, se cayó en su domicilio, Amparo, 36, sobre un brasero, produciéndose quemaduras de pronóstico reservado.

BILETES FALSOS
Teresa Pérez Sánchez, de veinte años, con domicilio en Bastero, 8, fué detenida por entregar un billete falso de 100 pesetas en la tienda, sita en Fuencarral, 49, hace ocho días, e intentar cambiar otro ayer en el número 87 de la misma calle.

UNA SEÑORA
ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno, y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Dirigirse únicamente por escrito a doña Carmen H. García, Salmorón, 167, Barcelona.

ARBOLES FRUTALES Y FORESTALES VIDES AMERICANAS
DOMINGO ORO
Segorbe (CASTELLÓN)
TRAJES TALARES ALFONSO LOPEZ
Carrera de San Jerónimo, 12. MADRID
La casa preferida por sus condiciones.

LA DEFENSA SOCIAL
En la última junta celebrada por la Directiva de esta Sociedad se acordó reanudar las consultas de «El Gestor Popular» o «Secretariado del Pueblo», que semanalmente se pone a disposición de cuantos menesterosos necesitan acudir a él, encargándose de la tramitación gratuita de toda clase de asuntos.

CRUZ ROJA
Hoy 27, a las diez y media de la noche, celebrará junta general la sexta Comisión de la Cruz Roja Española, en su domicilio social.

EN EL PARDO
El pasado domingo día 23 fué descubierta en este Real Sitio una lápida en memoria del que fué alcalde del mismo, don Rogelio Enríquez.

EN EL SUPREMO
Mañana viernes, a la una y media de la tarde, se verá ante el Supremo el recurso interpuesto por las brigadas y sargentos expulsados del Ejército en enero de 1918.

HOMENAJE
El aplaudido actor Enrique Borrás, acompañado de su esposa, ha visitado el templo del Pilar, de Zaragoza, para ver vestir a la Virgen el rico manto que le han regalado, en prueba de su devoción.

CAMILA QUIROGA
La excelente actriz Camila Quiroga, al despedirse del público madrileño, ha ofrecido dar otra serie de representaciones en esta Corte, a la vuelta de su excursión a Zaragoza, Barcelona, París, San Sebastián y Bilbao.

LA EMISION DEL TESORO
Ayer han sido suscritas en la Central del Banco de España obligaciones del Tesoro, 5 por 100, por valor de 11.753.000 pesetas, y en las Sucursales, por el de 2.932.000, con lo cual lo suscrito hasta ahora asciende a 376.956.000 pesetas.

DE ASOCIACIONES
Murcia.—En la sesión verificada por esta Asociación el domingo anterior fué nombrada por unanimidad Junta siguiente: presidente, don Jesús Cortés Carrascos; vicepresidente, don José Martínez Costa; tesorero, don Ángel Martín Muñoz; secretario, don Jerónimo Ramírez Xarriá; vocales, doña María Maroto, doña Vicenta Belenguer, don Andrés Amorin, don Isidoro Franco y don Pelágit Ferrer.

Notas militares
Destinos.—Mañana se publicarán propuestas de destinos de jefes y oficiales de Artillería, Intervención, de Sanidad Militar, Oficinas Militares y de oficiales a las Tropas de Policía Indígena de Ceuta y Larache.

Administración de EL DEBATE
HORAS DE OFICINA
Mañana ..... 9 a 1
Tarde ..... 5 a 7



La Purísima
GARANTIZO que mis velas PURISIMA Y SUBLIME
contienen la cantidad de cera de abejas que ordena el Decreto de la Congregación de Ritos, como Máxima y Notabil.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS.

NA-KI-TON
ES EL NUEVO APARATO HECTOGRÁFICO PARA OBTENER RÁPIDAMENTE HASTA 50 EXCELENTES COPIAS DE CUALQUIER ESCRITO O DIBUJO A MANO O A MAQUINA, FABRICADO A BASE DE PASTA GRIS QUE PUEDE LAVARSE.

LOS TENIENTES DE ALCALDE

Las denuncias de la última semana

Distrito del Centro
Por expender leche aguada: Chinchilla, 2; Conchas, 2; Preciados, 42; Estrella, 14; Ja-cometrezco, 57; Tudescos, 5; Silva, 14; Aba-da, 6; Bolsa, 3; San Cristóbal, 17; Car-ma, 4.
Por emplear papel impreso para envolver: Mercado del Carmen, cajones números 132, 124, 107, 137, 81, y Ciudad-Rodrigo, 17.
Por desinfectar en los pesos y pesas faltas: San Pedro, 18; Pacifico, 83, provisiona-l; Pacifico, 47; Pacifico, 89; Guttenberg, 8; Guttenberg, 9; Pacifico, 11.
Distrito de Buenavista
Por desinfectar en los pesos y pesas fal-tas: Serrano, 68; Ayala, 13; Orellana, 16; Serrano, 64; Almirante, 16; Pilar, 10; Car-tagena, 5; López de Hoyos, 81; López de Hoyos, 78; López de Hoyos, 80; López de Hoyos, 95; Pilar, 21; López de Hoyos, 108, López de Hoyos, 134; Cartagena, 12; merca-do de la Paz, cajón número 76.
Distrito de la Universidad
Por vender leche aguada: Bravo Murillo, 115; Almansa, 18; Meléndez Valdés, 16; Gállego, 21; Espíritu Santo, 23; San Her-menegildo, 9; Calvo Asensio, 1; Montserrat, 9; Bravo Murillo, 25; Magallanes, 18; San Benjamín, 22; Bravo Murillo, 81; Hernani, don Pedro Velasco; Tetuán, don Vicente Gutiérrez; Tetuán, don Daniel Abascal; Te-tuán, don Aurelio Septién; Tetuán, don So-briño Benito; San Vicente, 16, don Eugeni-o Bass; Tetuán, doña Jacinta Martín; Cervantes, don Félix Pozo; Tetuán, don An-gel Jerez; Francos Rodríguez, 12; Francos Rodríguez, 20; Villamil, 4; Navarra, 7; Francisco Salas, 7; Carolinas, 11; Tenerife, 15; Juan Pantoja, 16; Juan Pantoja, 9; To-pepe, 7; don Inocente Biza, la esposa de éste industrial, doña Carmen Sepérez, fué puesta a disposición del Juzgado, por insultos a las autoridades y amenazas al guardia que acom-pañaba al teniente de alcalde; San Hermenegildo, 4; San Bernardo, 56; Fernando el Católico, 5; Travesía Conde Duque, 3; Ga-

lileo, 44; Blasco Garay, 19; Becerril de la Sierra; Blasco de Garay, 21; Pozas, 7 y 9; Rodríguez San Pedro, 55; Calvo Asensio, 8; Puencarral, 144; Rodríguez San Pedro, 7; Bravo Murillo, 9; Alberto Aguilera, 8; Bravo Murillo, 70, café; Blasco de Garay, 43; Fernán-dez de los Ríos, 46; Norte, 15; Fernández de los Ríos, 55; Travesía Conde Duque, 5; Rodríguez San Pedro, 24; San Dimas, 6; Portillo, 11; plaza Espíritu Santo, 1; Espíri-tu Santo, 27; Conde Duque, 19; Meléndez Valdés, 21.
Por desinfectar en los pesos y pesas faltas: Cea Bermúdez, 1; Magallanes, 18; Bravo Murillo, 121; Bravo Murillo, 145; Princesa, frente al 26, verduras; paseo San Bernar-dino, 4; Amaniel, 14, frutería; San Bernar-dino, 5, carnicería; Ponciano, 5 y 7, cas-quería; San Bernardo, 60, carnicería; Ama-niel, 20, carnicería; Bravo Murillo, 25; Bra-vo Murillo, 7, frutería; Palma, 64, tienda; Bravo Murillo, 103, cajón; Bravo Murillo, 19, tienda; Noviciado, 5.
Bibliotecas y Museos
HORARIO ACTUAL
Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas todos los días labo-rables las bibliotecas siguientes:
Real Academia Española (Felipe IV, 2). De nueve a doce.
Real Academia de la Historia (León, número 21).—De diez a diez y seis.
Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20).—De ocho a cuatro.
Escuela Superior de Arquitectura. (Sus-pendido el servicio por obras de reparación.)
Escuela Industrial (San Mateo, 5).—De diez a trece y de diez y siete y media a veinte y media. (Los domingos, de diez a doce.)
Escuela de Sordomudos y de Ciegos (Castellana, 63).—De catorce a veinte.

VIDA RELIGIOSA ESPECTÁCULO

SANTORAL Y CULTOS
DIA 27.—Jueves.—Santos Juan Crisóstomo, Obis-po y doctor; Julián, mártir; Vitaliano, Papa, y Mauro, abad.
La misa y oficio divino son de San Juan Crisó-stomo, con rito doble y color blanco.
Adoración Nocturna.—San Francisco de Asís.
Ave María.—A las once, misa, rosario y coquida a 40 mujeres.
Cuarenta Horas.—En las Jerónimas.
Corte de María.—Del Socorro, en San Millán; de los Temporales, en San Hildefonso.
Parroquia de San Ildefonso.—Novena a su Títu-lar. Por la tarde, a las cinco, exposición, esta-ción, rosario, sermón, que predica don Rafael Sanz de Diego, novena, cánticos y reserva.
Parroquia de San Luis.—A las ocho y media, misa de comunión en la capilla reservada para las señoras de la Vida y Oración al Santísimo Sacra-mento; a las cinco y media, el ejercicio con Su Divina Majestad manifiesto, predicando don Ra-món Guerra.
Parroquia de San Ginés.—Continúa la novena a San Blas. Al anochecer, el ejercicio.
Parroquia de los Santos Justo y Pastor.—Continúa la novena a Nuestra Señora de las Maravillas; a las diez y media, misa mayor, con Su Divi-na Majestad manifiesto, predicando el día 28 el señor Benedito; el 27, el señor Jaén, y el 29, el señor Suárez Faura; a las cinco y media de la tarde, el ejercicio con exposición de Su Divina Maje-stad, predicando todos los días el señor Vázquez Ca-marasa.
Parroquia de los Dolores.—Do siete a doce, misas; al anochecer, rosario.
Asilo de San José de la Montaña.—A las siete y a las ocho, misas; por la tarde, de tres a cinco y media, manifiesto.
Cristo de la Salud.—Novena a Nuestra Señora del Sagrado Corazón. Por la mañana, a las once, ex-poisición, trisagio y novena; a las once y media, misa solemne y bendición con el Santísimo; por la tarde, a las cinco y media, exposición, estación, rosario, sermón, que predica el reverendo padre Faustino de Echevarría, C. M. F.; novena, reserva y misa.
Jerónimas (calle de Lista).—(Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa cantada; a las cinco, termina el triduo a Santa Paula, procesión de reserva y adoración de la reliquia de la Santa.
Jesus Nazareno.—Novena a Nuestra Señora de la Providencia; a las seis y media, misa y novena; a las diez, misa solemne, y por la tarde, a las cinco y media, el ejercicio con Su Divina Majestad manifiesto, predicando el padre Alfonso de Escalante.
María Auxiliadora.—Continúa el triduo a San Francisco de Sales. A las cinco y media de la tarde, el ejercicio con Su Divina Majestad manifiesto y sermón.
Reparadoras.—Novena de Reparación. Por la ma-ñana, a las siete, misa con exposición; a las ocho y media, misa de la novena; por la tarde, a las cinco, estación, novena, sermón, que predica el reverendo padre Miguel de Alarcón, acto de reparación y des-gravio, bendición y reserva.
HORA SANTA
Parroquias.—El Salvador y San Nicolás: A las once de la mañana, con exposición.—Purísimo Cora-zón de María: A las seis y media de la tarde.—Santiago: A las cinco y media de la tarde, predi-cando don Enrique Vázquez Camarasa.
Iglesia.—Buenos Días: A las cinco de la tar-de.—Capuchinas (Conde de Toreno), a las cinco de la tarde, con exposición y sermón.—Comendadoras de Santiago: A las ocho y media de la mañana, con exposición.—Hospital de San Francisco de Paula: A las cinco de la tarde, predicando el señor Gra-cia.—Perpetuo Socorro: A las cinco y media de la tarde.—Pontificia: A las seis y media de la tarde, predicando el reverendo padre Gamara.—Repara-doras: A las cinco de la tarde, predicando el re-verendo padre José Calasanz.—San Manuel y San Be-nito: A las cinco de la tarde.
(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

REAL.—A las ocho y media (función 44 de abo-no, 33 del turno segundo), Sigfredo.
COMEDIA.—A las seis y a las diez y cuarto, La gorriona y; Adios, Getrudis!
LARA.—A las seis y a las diez y cuarto, Pa-siones y La Argueta.
CENTRO.—A las cinco y media, El infierno.—A las diez, El segundo marido y La flor en el libro.
ESLAVA.—A las seis, No te ofendas, Beatriz.—A las diez y cuarto, Mariana.
INFANTA ISABEL.—A las seis, Así predicaba Diego.—A las diez y cuarto, La tragedia de la Vida y Su alteza su casa.
COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, La república de la brona y LATINA.—A las seis y cuarto, La dama de las camelias.—A las diez y cuatro, Arroz y tartana.
APOLO.—A las seis y a las diez y cuarto, El parque de Sevilla.
CÓMICO.—A las diez, La romántica, Los brasa-cados y Los héroes de la pantalla.
CERVANTES.—A las seis, Las delicias de Capua.—A las siete y cuarto, ¡Agua, azucarillos y aguardiente!—A las diez y cuarto, El perro chico.—A las once y media, Las delicias de Capua.
COMEDIAS.—A las seis, Del Socro-Monte.—A las siete y cuarto, El loco.—A las diez y cuarto, La millonaria.—A las once y media, El computador coccio.
(El anuncio de las obras en esta cartelera no su-pone su aprobación ni recomendación.)
A nuestros lectores
TODA LA CORRESPONDENCIA ADMIN-ISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SE-ÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBA-TE». APARTADO 466.
Imprenta y estereotipia de EL DEBATE
Cíños, 4

Al público en general le interesa conocer los grandes almacenes LA BRASILEÑA. Precios extraordinarios. Fábrica de ropa blanca para caballeros, señoras y niños, y práctica para casa. Más barato que en fábrica. LA QUE MAS BARATO VENDE. MANTAS DE VIAJE A 10 PESETAS. BATAS VYCH, SENORA, A 16,60. LA QUE MAS SURTIDO TIENE.
ROPAS DE CASA PRACTICA
A 7,00, Sábanas de un ancho, fuertes.
A 1,00, Alhambra fuertes, jersón.
A 13,00, Jergones hechos, buen tamaño.
A 14,00, Cortes colchón estados.
A 9,00, Colchas de croché, en colores.
A 0,50, Toallitas de felpa de mano.
A 0,80, Paños fuertes para cocina.
A 2,00, Delantales cocina, cenefa.
A 9,00, Tapetes sarga, gran tamaño.
A 5,00, Mantas algodón, ídem, ídem.
A 5,00, Mantas grises, fuertes, lana.
PARA HOMBRES
A 5,00, Camisas de franela.
A 7,00, Pantalones semipana.
A 4,25, Calzoncillos fuertes, blancos.
A 4,25, Calzoncillos fuertes, cruzados.
A 3,25, Camisetas fuertes, cruzadas.
Al lado de la Cartera. AVISO: DE NUEVE A UNA, GRAN VENTA DE RETALES DE INFINIDAD DE CLASES. PRECIOS BARRATISIMOS. VISITAD ESTA CASA. COMPREN EL GENERO BLANCO MARCA LA BRASILENA, POR SER EL MAS PREFERIDO DE LAS SEÑORAS EN PRECIO Y CALIDAD. TENEMOS MADAPOLAN FINO A DOS PESETAS EL METRO
100, Fuencarral, 100. Almacenes de LA BRASILENA. Precios fijos. Tel. J.-65. Madrid

EL EXCELENTISIMO SENOR Don Andrés Vergara y Sánchez. Oficial del Cuerpo de Oficiales Militares, caballero de la gran cruz de Beneficencia y del Mérito Agrícola, etc., etc. Falleció el día 19 de enero de 1921. A los cincuenta y ocho años de edad. Después de recibir los últimos Sacramentos. R. I. P. A. Su adigida esposa, la excelentísima señora doña Rosario Manzanque y García; su madre política, la señora doña Luisa García; su hermana, doña Nieves; hermanas políticas, primos políticos y demás parientes y testamentarios, SUPLICAN encarecidamente a sus amigos se dignen encomendar su alma al Señor, y asistir al funeral solemne que se celebrará mañana 23 del corriente en la parroquia de San Ildefonso, a las once de la mañana. Los excelentísimos e ilustrísimos señores Nuncio de Su Santidad, Cardenales de Sevilla y Zaragoza, Arzobispos de Valencia, Burgos y Valladolid, Obispos de Madrid-Alcalá, Pamplona, Córdoba, Badajoz, Segovia, Huesca, Sigüenza, Sión y varios otros, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. LA SOLUCION, Agencia de Publicidad, plaza de Colenque, 1.

100 CURACION PRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU De venta en todas las Farmacias Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antisasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche

SALDOS DE SAN MATEO GRANDES REBAJAS. EL 50 POR 100 en lanas, paños, géneros de punto. GRAN VENTA DE RETALES los días 1, 2, 3 y 4 de febrero. SAN MATEO, 2 (PRÓXIMO FUENCARRAL)
Cuerpo Jurídico Militar Los auditores Hidalgo, Sicbar y Pérez y teniente auditor Cuena inauguran en la Academia Correa (plaza del Rey), en 1 de febrero, la preparación para las próximas oposiciones. Contestaciones completas al nuevo programa para los alumnos de Madrid y los de provincias. Correspondencia e in- formes: Librería Ramirez, Preciados, 15. De cinco a siete.
OFICINA INFORMATIVA DE ENSEÑANZA Marqués de Cubas, 3 RESUELVE GRATUITAMENTE LAS CONSULTAS DE LOS MAESTROS EMILIO CORTES AGENCIA DE ANUNCIOS

MAQUINARIA para el tratamiento y la trituración de minerales, carbones, cementos, piedras y productos químicos. F. y E. Dallemagne, en IRUN (Guipúzcoa). Minas y talleres de construcción. Chapas perforadas y telas metálicas. Secaderos modernos para orujo, arcilla, arena y todos productos. Aglomeración de carbones y minerales. PRECIOS SIN COMPETENCIA

Tintas MARTZ Las TINTAS MARTZ están adoptadas por los más renombrados calígrafos, ministerios, notarias, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos, y alumbrados, y grandes casas comerciales, industriales y de Banca, que usan las TINTAS MARTZ, colocadas por su autor frente a extraños colosales que anunciaban no tener rival en España. Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía. Poligráfica para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores. Tinta especial para marcar ropa. Tampones nuevos, entintados en todos colores, para máquina de escribir, a seis pesetas. Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a tres pesetas. Paquetes de tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar. Paquetes de tinta en polvo para escuelas. Tinta de estarcir, para marcar cajas y sacos. Buenos descuentos al comercio. Pídanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor. Aduana, 27, MADRID. Teléfono M-32-38 Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza. ADVERTENCIA IMPORTANTE.—No se hacen remesas menores de diez pesetas, y no se admiten sellos de correo.

MADERAS VICENTE PEREZ MARTIN Fábrica.—Almacenes.—Talleres de carpintería.—Molduras.—Entaramados.—Cajotines.—Cajas. Paseo Martínez Campos, 3 y 5.—Teléfono J. 247.—Madrid.
RANCHO CASTELLO CONCENTRADO ALIMENTO PARA AVES DE CORRAL En saquitos de cinco kilogramos, para 500 gallinas, pesetas 6,50 (franco de portes ferrocarril).
Pedidos a "Granja Paraíso" ARENYS DE MAR (BARCELONA) Imprenta, Litografía Objetos de escritorio, y Papelería Timbrados M. MARTINEZ DE VELASCO Peligros, 3.—Teléfono 2.514. TALLERES. PIZARRO, 12 3.000.000 de pesetas para el 21 de mayo De este y de todos los sorteos remite billetes a provin-cias y extranjero, remitiendo fondos a administradora, doña Felisa Ortega.— Plaza de Santa Cruz, 2.— Madrid.
JUGUETES Siempre novedades.—Las mejores y más económicas. FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA

ANUNCIOS BREVES Y ECONOMICOS COMPRAS SELLOS españoles, pago los más altos precios, con pre-ferencia de 1950 a 1870. Cruz, 1, Madrid.
COMPRO cuadros antiguos y modernos, telas antiguas, muebles antiguos, abanicos, bronce, tallas, porcelanas, miniaturas. Galería Ferreres, Plaza San Miguel, 8, prin-cipales.
COMPRO oro, plata, plati-no, dentaduras. Pago más que nadie. Huertas, 22, pla-ta.
COMPRO y vendo casas, ho-teleros, solares y fincas rústicas. Operaciones garantizadas. A. Ibañez, Peligros, 4; tres a seis. Teléfono M. 28-28.
DEMANDAS HACE FALTA sacerdote es-pañol, con buenos informes, capaz vigilar algunos jóvenes de buenas familias en casa de sacerdote francés, párroco cer-ca Anglaterra (Francia). In-dicador si conoce Pedagógia, Contabilidad, Inglés, Alemán, Mecanografía. Sueldo moder-ado para principiar; pero situ-ación tranquila y de porvenir, si cumple deber. Vicia confor-table, en familia. Bonitas al-reces. Escribir detalles, edad, informes: Abbé Journaix, Curé Puyreux, par-Mansle Charente, France.
MIL PESETAS producen 2,50 diarios, completamente garantidas. León, 29, se-gundo.
PRESTAMOS a comercian-tes, industriales, propietarios, agricultores cualquier garan-tía interés 2 por 100 trimes-tral, teniendo preferencia los créditos reducidos por el as-ociador. Conocer el condi-cionario cooperativo de la en-tidad Banco Peninsular Hipo-otecario. Florida Blanca, 3. Ho-ras, de diez a dos.
PRESTAMOS a comercian-tes, industriales, propietarios, agricultores cualquier garan-tía interés 2 por 100 trimes-tral, teniendo preferencia los créditos reducidos por el as-ociador. Conocer el condi-cionario cooperativo de la en-tidad Banco Peninsular Hipo-otecario. Florida Blanca, 3. Ho-ras, de diez a dos.

TRASPASOS TRASPASO urgente drogu-ria-perfumeria. Señor Gómez, Ayala, 12.
FARMACIA Madrid, céntrica, 45.000 pesetas venta anual. traspaso. Manuel Conde. Vi-lalar, 8.
TRASPASO tienda, economi-ca. Párraga, 5.
VARIOS PARA IMAGENES Y AL-TERAS, recomendamos a Vi-cente Tena, escultor. Valen-cia. Teléfono 610.
INFORMES reservados. Ges-tión de asuntos de todas cla-ses, judiciales y particulares. Pleitos, divorcios, testamen-tarios, hipotecas. Barfieri, 9, principal; tres a cinco.
DINERO al comercio, indus-tria y propietarios. Caños, 8, entresuelo; once a una.
FORMULAS especiales, gu-naciones. Jabones, lejías, Otros productos. Ferrer. Des-amparados. Alicante.
AVICULTORES. Pídan-se presupuestos para grandes parques avícolas. Catálogo ilustrado gratis. Granja Me-lus, Nápoles, 99, Barcelona.
A. W. B. Sácanos de angus-tia. Vuelvo o escribo, sin te-mor a nada. Tus padres.
MUEBLES, restaura, limpie-ro, chabatisa; económico. Al-fonso X, número 1, taller.
VENTAS VENDO todos los muebles de la casa, por marcha. Goya, 38 duplicado.
MAQUINA «Continental», garantía absoluta, belleza de escritura sin igual. Contado y plazos. «Orbis», 5, A. Horlaeza, 17. Teléfono 44-58.
VENDO máquinas lavar ma-dias y agujas. Se componen medias. Carmona, 39.
SE VENDE magnífico hotel Chamartín de la Rosa, jardín, garage. Para tratar, Plaza de Mons, 21, principal derecha; durante veinte días.
CHASSIS Renault, vendo, sin entrar presupuesto. Preciados, 44. Últimos modelos. 2.000 pesetas más barato que Agencia Madrid. Por ausencia, Lu-chana, 12. Lainez.
LANAS y colchones de todas clases, a precios sin com-petencia. Santiago, 14, lanera. Teléfono M. 42-34.
ALCOBA caoba, vándese. Al-macenes Melendo. Egoz y Mina, 8.
BOLSA DEL TRABAJO NECESITAN TRABAJO MODISTA y pelotera, 47 de-miocio. Referencias. Fome-to, 46-48. Comercio.
COSTURERA a domicilio, costando en fino, 3 años. Montecón, 46 segunda. Inda Peña.
OFRECESE buena, modista; inmejorables referencias. Fa-miliares la Hoz, 4, primero.

SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA SEÑORA Doña Justa Muñoz y San Miguel de Diaz de la Pedraja Que falleció el 29 de enero de 1919 habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Su esposo, don José Díaz de la Pedraja; sus hi-jos, don José y don Juan; hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes, SUPPLICAN a sus amigos la encomien-den a Dios Nuestro Señor. Todas las misas que mañana viernes 28 se cele-bren en la real y parroquia iglesia del Buen Su-ceso, y el siguiente día 29, excepto la de ocho; así como todas las que se digan en los padres Carme-litas (Pvaristo San Miguel, 19); como la de todo los meses en este día, a las nueve de la mañana, en este mismo templo, serán aplicadas por el eter-no descanso de la finada. Hay indulgencias concedidas en la forma acos-tumbrada.

PEPTONA ORTEGA para CONVALESCIENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, mala digestión, ane-mia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia Ortega, León, 13, Madrid.—Laboratorio, plaza de Vallescas.

AGUA DE BORINES Tubo digestivo. Ríñones. Diabetes. Infecciones gastro-intestinales.—Reina de las de mesa por la digestión. Oficina Informativa de Enseñanza. M. de Cubas, 3

Jóvenes sin carrera NUESTRO PORVE-NIR ASEGURADO Preparación para obtener en seis meses el título de Teniente de Ingenieros de caminos, de Madrid de día y de noche. Se colocan alumnos y estudiando por correo. Clases para los de Madrid de día y de noche. Se colocan alumnos con buenos sueldos en escritorios comerciales. Estudios oficiales de Comercio. Pídanse detalles, con sello, a don Rafael Hiedra, profesor mercantil, perito de los Tribunales, ex diputado y director propietario de la ESCUELA PRACTICA DE COMERCIO, MONTERA, 43, MADRID. Se admiten internos. Alumnos colocados: P. Duclós, Banco de Castilla. B. Auson, Administración «Tribuna». A. Diaz, Casa Kodak. A. Porras, Bravo Murillo, 29, garage. Orestes Arribas, Banco Madrid. Duclós, «Novela Corta», Calvo Asensio, 3.

ROGAD A DIOS EN CARIDAD por las almas de las excelentísimas señoras Doña Filomena Salido y Baidos VIUDA DE ARCHILLA Y SU HERMANA Doña Concepción Salido y Baidos VIUDA DE FANLO que fallecieron, respectivamente, LOS DIAS 13 DE ENERA DE 1906 LOS DIAS 18 DE ENERO DE 1906 Habiendo recibido ambas los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. Descansen en paz y rueguen por nosotros Sus hijos y sobrinos, respectivamente, don Fana-tin y don Pedro Archilla; los nietos e hijas po-líticas de la primera, y la hermana do ambas, la ilustrísima señora doña María Teresa Amalia, viuda de Sánchez de Castro, RUEGAN a sus amigos las encomien-den a Dios Nuestro Señor. Todas las misas que se celebren el día 28 del co-rriente en la parroquia de San Martín serán apli-cadas por las almas de dichas señoras. Varios señores Obispos han concedido indulgen-cias en la forma acostumbrada. (10) Esquelas, Ramón Domínguez Vives, Barquillo, 39.

CASA de moderna construcción, próxima calle de Al-calá, y con renta de 40.920 pesetas, se vende, rotando un 7 por 100 libre, o sea en 392.500 pesetas. Con-tiene hipoteca de 300.000 pesetas por treinta y cinco años, pudiendo adquirirse entregando solamente 92.500 pesetas. Razón, señor Voga, Manuel Cortina, 1. De siete a nueve.